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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA   

 LUNES 22 DE NOVIEMBRE DE 2021  

 
  
 

  
Dos Bocas operará al 100% de capacidad hasta 2023  
El Presidente la inaugurará en 2022 y un año más tarde alcanzará su máximo 

desempeño, cuando México producirá 87% del consumo nacional de gasolina  

  

  
Carga CFE al erario el ISR de empleados  
Absorbe hasta 75% de impuestos   

  
Inflación y acciones de la Fed, los retos: Banxico  
Diaz de León. Advierte de aversión al riesgo y probables salidas de capital  
 

  
Reformas en el sector energético afectan el clima de inversión: FMI  
“Incertidumbre por cambios en favor de Pemex y CFE”  
 

  
Se impone en Chile ultraderechista, pero habrá segunda vuelta  
Kast disputará la presidencia con el izquierdista Borie en diciembre   

  

  

Primeras Planas   
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Mafia arrebata predios para construir plazas en el Centro Histórico  
CDMX. Autoridades y afectados identifican a Los Hidalguenses como el grupo que 

desde 2014 ha tomado el control de 80 inmuebles con ayuda de la Unión Tepito  

  

  
“México va a todo en el litigio contra armerías” Denuncia 

contra empresas de EU  
  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  
México lleva a la ONU petición de frenar tráfico ilegal de armas  
Ebrard encabeza hoy debate en el Consejo de Seguridad; Corte de EU pide a 

armeros responder a demanda  

  

La Razón  
Chocan Jucopo y Mesa Directiva por cuando encaminar Reforma 

Eléctrica  
Instancia Priista en Diputados ve arranque en 2022; la Morenista, ya  

  

  
Recibirán becas los jóvenes deportados  
“Construye aquí tu futuro, México te da la mano”  

  

  
Ebrard encabezará debate en la ONU  
FMI renovó línea de crédito flexible para México por dos años   
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Cateos en penales  
En once meses, el gobierno capitalino aplicó 15 mil 751 operativos en las 13 prisiones 

para mantener el control  

   
Entran a México 500 mil armas al año desde EU  
Se espera respuesta hoy de las 11 empresas demandadas   

    
Encabeza México lucha contra trafico de armas ante ONU  
Piden cambiar estrategia de seguridad  
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Presidenciables: quien no se mueve no sale en la 

foto  
Lunes 22 noviembre 2021 / Bajo Reserva, Columna de Opinión   

Quién dijo que el 2024 está lejano. Nos hacen ver que los tres principales 

presidenciables no descansan ni un día y mandan mensajes a sectores 

específicos de la sociedad. Mientras que la jefa de Gobierno de la Ciudad de 

México, Claudia Sheinbaum, aparece en portadas de medios internacionales 

como una mujer de una izquierda moderna, el senador Ricardo Monreal se va a 

cantar al Tenampa, la mítica cantina que se encuentra en el corazón de Garibaldi, 

para recordar al cantautor José Alfredo Jiménez y celebrar por anticipado a todos 

los músicos por el día de Santa Cecilia. Y el canciller Marcelo Ebrard, quien al 

final de la semana pasado estuvo en Washington con el presidente Andrés 

Manuel López Obrador en su encuentro con los mandatarios de Estados Unidos 

y Canadá, hoy estará en la ONU para exponer ante el Consejo de Seguridad la 

visión mexicana contra el tráfico de armas. Quien no se mueve, no sale en la 

foto, dicen  

  

Morena podría ceder Hidalgo al Verde  

  

Luego de que Morena dejó fuera al senador Julio Menchaca de la candidatura al 

gobierno de Hidalgo, los cuatro precandidatos que quedaron, entre ellos el 

excantante y expanista, Francisco Javier Berganza, actual diputado local, se 

relamen los bigotes soñando con ser los elegidos. Sin embargo, en el Partido 

Verde aseguran que la dirigencia morenista ha prometido que les cederá esa 

candidatura, cuya carta fuerte es el actual diputado federal Cuauhtémoc Ochoa 
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Fernández. Sin embargo, nos dicen que como el prometer no empobrece, habrá 

que ver si los morenistas en verdad le cumplen a sus aliados verdes, y si ellos 

se portan bien, y no le fallan al partido en el gobierno, en especial ahora que 

necesitan todos los votos para buscar la aprobación de la reforma eléctrica.  

  

  

  

  

  

  

Incumplen promesa a médicos  

  

Ahora que los sustentantes que aplicaron el Examen Nacional para Aspirantes a 

Residencias Médicas 2021 por fin pudieron elegir especialidad, varios de ellos 

consideran que el gobierno federal les dio “atole con el dedo”, pues, aunque 

prometió abrir 30 mil plazas, la Comisión Interinstitucional para la Formación de 

Recursos Humanos para la Salud dio a conocer que únicamente se ofrecieron 

17 mil 940, y que de ellas mil serán en Cuba.  La molestia de los profesionales 

de la salud que aspiran a hacer una especialidad, nos dice, no es sólo por el 

hecho de que no se haya cumplido con el ofrecimiento, sino que, al parecer, no 

se aprendió nada de la pandemia, que demostró la necesidad de que el país 

cuente con un mayor número de médicos especialistas.  

  

¿Secretarios rehúyen comparecencias?  

  

 Nos hacen ver que el año está por terminar y en la Cámara de Diputados llevan 

un importante retraso en el calendario de comparecencias por la glosa del 

informe de gobierno. Tras la comparecencia del secretario de Salud, Jorge 

Alcocer, el 26 de octubre, se autorizó aplazar la del titular de la Segob, Adán 

Augusto López, a quien le tocaba rendir cuentas el pasado 9 de noviembre. Más 

tarde se avaló que el responsable de la Secretaría de Bienestar, Javier May, no 

compareciera el pasado 18 de noviembre. Lo mismo pasó con el titular de la 

Sedatu, quien estaba programado el 28 de octubre, y con el titular del IMSS el 

pasado 17 de noviembre… Para el 23 de noviembre se tienen programadas las 

comparecencias de Delfina Gómez, titular de la SEP; para el 24 la de Alejandra 

Frausto, de Cultura, y la de Luis Antonio Ramírez, del ISSSTE; mientras que, 

para el 25 de noviembre, le toca a la secretaria de Economía, Tatiana Clouthier. 

Pero todas están en veremos. ¿Falta de tiempo o de voluntad?  
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Éxito indudable en Washington, pero ¿y la 

seguridad en México?  
Lunes 22 noviembre 2021 / Salvador García Soto, Columna de Opinión   

Ni duda cabe de que al presidente López Obrador le fue muy bien en sus 

primeras reuniones trilateral y bilaterales con Joe Biden y Justin Trudeau. Contra 

los pronósticos, que le anunciaban una visita tensa por temas como la reforma 

eléctrica o su respaldo al régimen de Cuba, el mandatario mexicano tuvo una 

visita redonda a Washington y logró posicionar no sólo sus temas y su agenda 

en la cumbre trilateral, sino que además obtuvo compromisos para un plan de 

ayuda a Centroamérica, con dinero de Estados Unidos y Canadá, apoyo 

canadiense para rehabilitar plantas hidroeléctricas en México y hasta un 

posicionamiento importante en cuanto a la necesidad de aumentar la 

competitividad y la integración económica y laboral de Norteamérica frente a la 

amenaza China.  
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Para sus críticos no hubo los “regaños” esperados y tuvieron que conformarse 

con una imagen, un sentado extraño del presidente en una silla de la Oficina 

Oval, que le valió memes y comentarios en las redes sociales, pero fuera de eso 

no encontraron más con qué cuestionarlo. Para sus seguidores y 

propagandistas, en cambio, el buen desempeño diplomático del presidente y los 

buenos oficios del canciller mexicano, Marcelo Ebrard, en la negociación y 

cabildeo de la Cumbre Trilateral de Jefes de Estado del T-MEC, que llevó varias 

semanas, ameritaron adjetivos y calificativos como “éxito total”, “un viaje 

sumamente positivo” y los más fanatizados hablaban del “estadista de talla 

mundial” en el que se ha convertido López Obrador.  

En general, en el punto medio de los extremos de la polarización con que siempre 

se mide a este gobierno, hubo más o menos consenso sobre una visita 

productiva, un manejo adecuado y sobrio del presidente, que moderó el tono y 

el lenguaje y supo evitar, con diplomacia y oficio político, los temas colaterales 

que habían generado tensión y presiones políticas en vísperas del encuentro: las 

reformas energéticas y sus afectaciones a la inversión privada, sus apoyos a la 

Cuba de Díaz Canel y la abstención en Nicaragua.   

  

  

  

  

  

Nada de eso logró ensombrecer ni afectar el primer encuentro presencial que 

tenía López Obrador con Joe Biden y Justin Trudeau. Hasta ahí no hay duda de 

que al presidente le fue bien, más que bien en su tercer viaje internacional en lo 

que va de su mandato.  

En donde la imagen de éxito en el exterior se descompone un poco es en el 

retorno del mandatario que volvió al país justo el viernes que terminaba una 

semana especialmente violenta en varias regiones del país. Las imágenes de 

cuerpos colgando en Zacatecas, un estado descompuesto por la violencia 

creciente del narcotráfico, sumados a las noticias de nuevos grupos armados de 

autodefensa en Michoacán y la práctica de levas del CJNG en ese estado para 

reclutar forzosamente a jovencitos y esclavizar sexualmente a mujeres 

adolescentes; ligado todo eso a la aparición de cuerpos desmembrados en las 

calles de Acapulco y el creciente fenómeno de desplazamientos en los Altos de 

Chiapas donde se reproducen también los guardias armados comunitarios 

financiados por el narcotráfico, dan cuenta de un país que, en varias de sus 

regiones, vive una violencia tan desbordada y descontrolada que raya en la 

ingobernabilidad y la ausencia de Estado.  
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Y dirán los que no quieren que se opaque el reciente éxito diplomático de López 

Obrador que son cosas distintas, que nada tiene que ver una cosa con otra y que 

hablar de la violencia que azota a varias entidades del país es no querer 

reconocerle al presidente sus logros en Washington. Pero fue el mismo 

tabasqueño el que, en su discurso de toma de posesión, el 1 de diciembre de 

2018, proclamó que “la mejor política exterior es la política interior”, frase que no 

solo hablaba de su desdén y displicencia por los asuntos internacionales y 

diplomáticos, sino que también quería decir que, para poder presumir en el 

extranjero, primero había que tener bien gobernado al país.  

Pues bien, por primera vez en tres años el presidente López Obrador, que ha 

renegado de la asistencia y representación de México en los foros 

internacionales, decidió salir al mundo y en menos de 15 días hizo dos visitas a 

los Estados Unidos, la primera para presidir el Consejo de Seguridad de la ONU 

y dar un discurso ante los países miembros, y la segunda el jueves pasado para 

asistir a la Casa Blanca al referido encuentro con Biden y Trudeau. En ambas 

salidas el presidente lució grandilocuente, hablando de cómo resolver problemas 

globales de pobreza e inestabilidad social, y proponiendo planes de ayuda para 

llevar crecimiento y empleo a Centroamérica para frenar la migración ilegal.  

  

  

  

  

  

  

Ambos planteamientos del mandatario mexicano son tan loables y plausibles 

como difíciles de realizar. En el caso de su “Plan para la Fraternidad y el 

Bienestar” que México presentó ante la ONU es casi una utopía que difícilmente 

prosperará a pesar de sus buenas intenciones; y en cuanto al plan 

centroamericano, dar apoyos económicos a los habitantes de Guatemala, El 

Salvador, Honduras y Nicaragua, sin duda puede ser un aliciente y representar 

una opción para la pobreza y desempleo que sufre la región; pero ni con todos 

los millones de dólares de Estados Unidos y Canadá, en lo que dicen se llamaría 

“Sembrando Oportunidades”, se van a resolver todas las causas de la migración 

que también tienen que ver con lo político, con la violencia e inseguridad de 

pandillas y narcotráfico y con la existencia de dictaduras como la de Daniel 

Ortega, que obligan al exilio a sus disidentes.  

Así que, aun deseando que los planes internacionales de López Obrador se 

concreten y que sus buenas intenciones lleven desarrollo y soluciones a la 

pobreza y marginación de otros pueblos, tal vez es momento de que el presidente 

mexicano deje de ver menos por el resto del mundo y más por los mexicanos 



 

 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa  

que se están desangrando por la violencia del narcotráfico y la ausencia de un 

Estado que los proteja y les dé seguridad. Si la mejor política exterior es la 

interior, como dijo él mismo, entonces primero que resuelva la pobreza y la 

marginación que han crecido en México, según los datos del Coneval y del Inegi, 

aun con sus entregas directas de dinero a los sectores vulnerables. Pero lo más 

urgente y lo que el presidente no quiere ver mientras regresa al país desde el 

extranjero como un torero al que le lanzan flores, es la sangre, la indefensión y 

el miedo de los ciudadanos que sigue dominando amplias regiones del territorio 

nacional.  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

AMLO va por costosa descentralización pública  
Lunes 22 noviembre 2021 / Mario Maldonado, Columna de Opinión   

A tres años de que termine la administración de Andrés Manuel López Obrador, 

el plan para descentralizar las dependencias federales, cuyo costo se estima en 
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más de 127 mil millones de pesos, sigue en pie y tal cual lo prometió desde que 

era presidente electo. Desde hace algunas semanas los titulares de las 

principales oficinas del gobierno federal recibieron la instrucción de Palacio 

Nacional para enviar a sus equipos de trabajo a los correspondientes estados. 

El Presidente ordenó que, para 2022, la Secretaría de Medio Ambiente, a cargo 

de María Luisa Albores, ya debe estar operando desde Yucatán, en el edificio de 

la Conagua en Mérida, que fue inaugurado como sede de Semarnat en dos 

ocasiones anteriores, tanto por Josefa González Blanco, ahora embajadora en 

el Reino Unido, como por Víctor Manuel Toledo.  

La Secretaría de Salud, a cargo todavía de Jorge Alcocer, deberá trasladarse a 

Guerrero, por lo que desde el mes pasado comenzaron a migrar sus escritorios 

a un edificio frente a la playa Hornos, tanto el titular de esa dependencia, como 

el polémico subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo 

LópezGatell, quien seguramente agradecerá la mudanza a las playas del 

Pacífico. El encono que últimamente ha mostrado López Obrador con los 

responsables del desabasto de medicamentos también aceleró la reubicación de 

los funcionarios de salud, por lo que se ordenó que en el primer semestre de 

2022 haya al menos mil 200 colaboradores de la SSa, el desastroso Insabi, de 

Juan Ferrer, y la inoperante Cofepris, de Alejandro Svarch, despachando desde 

Acapulco.  

La Secretaría de Educación Pública, que encabeza Delfina Gómez, enviará en 

los próximos días una primera comitiva de 200 personas a Puebla, en donde el 

gobernador Luis Miguel Barbosa ofreció ubicarlos en la denominada Ciudad 

Modelo en San José Chiapa, en el municipio de Huejotzingo. En ese centro se 

pretende instalar también una planta armadora de camiones eléctricos, la cual 

deberá convivir con la nueva colonia de docentes.  

Alrededor de 2 mil trabajadores de la SEP tendrían que estar instalados antes de 

que termine el año en un recinto que no es del total agrado de la secretaria 

mexiquense, a pesar de que no deberá pagar una renta mensual por el inmueble.  

  

  

 El pensamiento de la maestra está en 2023, donde se apresta a competir, de 

nueva cuenta, por la gubernatura del Estado de México.  

Por último, el presidente instruyó que la Secretaría de Bienestar, de Javier May, 

se mude cuanto antes a Oaxaca, por lo que, con su aumento presupuestal de 

casi 98%, deberá planificar su traslado para operar desde allá programas 

sociales como el de pensiones para adultos mayores y Sembrando Vida. Faltarán 

de completar su reubicación dependencias como la Secretaría de Cultura en 

Tlaxcala, la de Energía en Tabasco, Economía en Nuevo León y Agricultura en 

Sonora; asimismo, Pemex, de Octavio Romero, deberá trasladarse a Campeche, 
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y la Comisión Federal de Electricidad, de Manuel Bartlett, tendrá que garantizar 

el suministro eléctrico del país desde Chiapas.  

Los recursos necesarios para completar el plan de descentralización de AMLO 

equivalen a poco más del total de los que Nuevo León tendrá para el ejercicio 

del siguiente año. También representan 2% del denominado “Presupuesto del 

Bienestar” que se ejercerá en 2022, el más grande Paquete de Egresos del que 

se tenga registro en la historia.  

En tiempos de austeridad franciscana y con un Presupuesto de Egresos de la 

Federación 2022 que muy probablemente no empatará con los ingresos 

esperados, la descentralización que persigue el Presidente suena a capricho.  

   

Posdata  

  

La reactivación de la desconcentración de la administración pública federal 

coincide también con los próximos movimientos que prepara el Presidente en su 

gabinete de cara a 2022.  
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CIDE: ensayo de chatarrización  
Lunes 22 noviembre 2021 / Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón   

En lo que cada vez más hiede a remedo de la fracasada “revolución cultural” 

maoísta, la alergia oficial al conocimiento parece dejar de asediar a la UNAM y a 

las autonomías para centrar su ataque en el Centro de Investigación y  

Docencia Económicas con la ilusión de extirpar el “pensamiento neoliberal”. 

Designado por la directora del Conacyt María Elena Álvarez-Buylla (la que 

pretendió cárcel de alta seguridad para 31 científicos a quienes fabricó el delito  

“delincuencia organizada”), el director interino del Centro, un esquirol importado 

del Colmex llamado José Antonio Romero Tellaeche, dijo ante alumnos 

preocupados por el atentado a la institución que desde Carlos Salinas y Miguel 

de la Madrid se impuso en el CIDE aquella ideología, y que allí los profesores 

“manipulan” a los estudiantes para “proteger intereses” que, cobardemente, evitó 

especificar.  

Marrullero, evitó explicar las razones del gobierno del presidente López Obrador 

para celebrar de manera reiterada las ventajas del renovado acuerdo comercial 

con Estados Unidos y Canadá que los “neoliberales” sembraron con el original 

TLC compromiso, por cierto, menos “neoliberal” que el T-MEC  

En conversación a distancia con alumnos que exigen su salida por haber 

despedido a la secretaría académica, Catherine Andrews, y al director de la 

Región Centro en Aguascalientes, Alejandro Madrazo Lajous, el moreniano 

interino soltó:  

“Los planteamientos neoliberales y neoclásicos en todos los ámbitos de la 

enseñanza en el CIDE no están obedeciendo a lo que la sociedad está 

demandando…”.  

De nada sirvió que una de las estudiantes le dijera que “se puede reformar 

perfectamente este enfoque de investigación y de docencia”, pero sin necesidad 

de “desmantelar a la comunidad ni afectar a las personas que la conforman…”. 
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Catherine Andrews fue expulsada bajo la acusación de “rebeldía”, porque 

Romero le había ordenado posponer las evaluaciones del profesorado 

investigador y asociado, a pesar de que hacerlo implicaba que ella y él incurrieran 

en una ilegalidad que les acarrearía consecuencias.  

  

La chatarrización que se cierne sobre el CIDE pudo evitarse si se hubiera 

aprovechado la prudencia y oportunidad con que el prestigiado académico 

Sergio López Ayllón dejó la dirección general el 2 de agosto pasado (dos años 

antes de concluir su segundo periodo), cuando ya se padecían apuros 

presupuestales (con la “austeridad republicana” como pretexto) y se 

manifestaban las primeras presiones cuatroteístas, pero con la institución sólida 

en sus finanzas sanas y una plantilla docente de primera calidad.  

Xenófobo, el director interino dijo a los estudiantes que con los “neoliberales” que 

abomina más de 50 por ciento del profesorado del CIDE provino del extranjero y 

que hoy se quiere incorporar a mentores nacionales.  

¿Sabrá que en el mundo que detesta la calidad de las universidades se mide, 

sin importar de qué país llegan, por el número de premios Nobel que imparten 

clases…?  
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La Auditoría “Inferior” de la Federación  
Lunes 22 noviembre 2021 / Oscar Cedillo, Columna Contraseña   

En un sexenio marcado por el discurso y la bandera desde la Presidencia de ir 

contra la corrupción y la impunidad, el Estado enfrenta el debilitamiento de sus 

más importantes instituciones en esa lucha, con evidentes conflictos entre los 

funcionarios que dicen seguir los lineamientos que marca Andrés Manuel López 

Obrador.  

La historia de la Secretaría de la Función Pública (SFP), en la que se colaron 

cuadros y prácticas salinistas para absolver personajes de dudosa reputación, 

ahora se ve recreada en la Auditoría Superior de la Federación (ASF) de David 

Colmenares, donde el funcionario que se desempeñaba como su mano derecha 

ahora prácticamente lo señala de solapar desvíos de recursos, al limitar la 

capacidad de ese órgano para presentar denuncias penales.  

Gerardo Lozano Dubernard, ahora ex auditor especial de Cumplimiento 

Financiero (renunció el pasado 15 de noviembre), llegó a la ASF a invitación del 

propio Colmenares. En tres años ambos interpusieron 138 denuncias penales 

por irregularidades que acumularon 20 mil millones de pesos, y que derivaron 

incluso en la aprehensión de funcionarios.  

Pero el equipo se rompió ante la creciente influencia de dos personajes 

heredados de la administración de Enrique Peña Nieto: el titular de la Unidad de 

Asuntos Jurídicos de la ASF, Víctor Andrade, y el titular de la Unidad Técnica del 

órgano, Eber Betanzos.  
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El primero es hermano de Virgilio Andrade, el secretario de la Función Pública 

que absolvió a Peña Nieto y Luis Videgaray por sus respectivas casas blancas, 

y el segundo es el ex funcionario de la SFP que reportó como viáticos 3.5 

millones de pesos en 59 viajes nacionales e internacionales durante la gestión 

de Arely Gómez en esa dependencia.  

Por su cuenta Colmenares, Andrade y Betanzos modificaron el reglamento 

interno de la ASF para impedir que el área de Lozano pudiera intervenir en las 

denuncias, congelando así más de 60 dictámenes de Auditoría Financiera que 

reportaban irregularidades en el uso de mil millones de pesos del erario.  

Palabras clave  

  

Se perdió un motor más en la lucha anticorrupción: con el cambio de reglamento, 

el auditor especial puede hallar irregularidades, pero no denunciarlas. Eso es 

facultad exclusiva del ‘área de seguimiento’ —que es la que tiene contacto con 

los funcionarios señalados—. Es un chiste. Un muy mal chiste.  
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Frentes Políticos  
Lunes 22 noviembre 2021 / Columna de Opinión   

1. La voz del líder. Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones Exteriores, hará 

un llamado para que los países líderes en la fabricación de armas ligeras adopten 

mayores y mejores controles sobre el destino de sus armas, a fin de evitar su 

distribución a personas físicas y morales con antecedentes de tráfico. En un 

hecho inédito, el pasado 4 de agosto el gobierno de México inició un litigio civil 

contra los 11 principales fabricantes de armas de fuego en Estados Unidos por 

ser causantes, debido a su “negligente comercio”, de la ola de violencia en 

nuestro territorio, pues cada año son enviadas ilegalmente más de medio millón 

de armas a los grupos del crimen organizado. Hasta ahora la información existía, 

pero la intención de frenar el tráfico, no. México aprovechando su calidad de 

líder.  

  

2. Dilema verde. El Senado tiene lista la nueva iniciativa de ley para regular 

el consumo adulto de mariguana en México, donde revive al Instituto Mexicano 

para la Regulación y Control del Cannabis; castiga con hasta ocho años de cárcel 

a quien porte más de 200 gramos y hasta con 15 años de prisión a proveedores 

y operadores de “cocinas” de drogas. La nueva propuesta de ley se presentará 

en el pleno este martes y los legisladores comenzarán a trabajar en su 

aprobación. Se conformó un grupo de trabajo integrado por el coordinador del 

PRD, Miguel Ángel Mancera; del PAN, Damián Zepeda, y del PRI, Manuel 
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Añorve, para trabajar el documento. En sus manos está el destino emocional de 

un buen número de consumidores. Prohibido fallar.  

  

3. Contentos. El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, calificó como 

exitosa la participación del presidente Andrés Manuel López Obrador en la 

Cumbre de Líderes de América del Norte, donde el mandatario mostró una 

agenda progresista con relación a la migración, salud y derechos laborales. 

“Hace mucho no veíamos a un Presidente capaz de establecer una relación de 

iguales y proponer agenda, a partir de la autoridad moral y política que tiene por 

gobernar nuestro país de manera honesta, combatiendo la corrupción y 

atendiendo a los más pobres”, sostuvo Delgado. Por obvias razones, Delgado 

es el porrista número uno de la Cuarta Transformación. Si su percepción es la 

correcta, arrasarán en las próximas elecciones. Si no… prepárense.  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

4. El proceso viciado. A 19 días de iniciada la captura de apoyos ciudadanos 

para la revocación de mandato, se han recopilado 399 mil 374 firmas, de las 

cuales 308 mil 771 están en listado nominal; el resto con inconsistencias, en 

revisión, duplicadas o “no existen”. O sea, el 23% son falsas. Así lo informa el 

reporte de recolección de firmas del INE, cuyo consejero presidente es Lorenzo 

Córdova, con fecha de corte al 19 de noviembre, y faltan 36 días para que venza 

el plazo para que la ciudadanía recabe 2.8 millones de firmas válidas, repartidas 

en al menos 17 entidades. El listado deberá presentarse el 15 de diciembre. Los 

siervos de la nación desconocen el verbo revocar. “Firme aquí para la 

ratificación”, piden. Que no nos confundan.  

  

5. Los contreras. Para lograr la integración económica de la zona de 

Norteamérica es necesario que México cumpla con el Tratado México, Estados 

Unidos y Canadá, que es contrario a la política energética regresiva, sucia y 
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arcaica que promueve el gobierno federal, aseguró el líder nacional del PAN, 

Marko Cortés. El presidente Andrés Manuel López Obrador “asistió el jueves 

pasado a la cumbre sólo para exhibir su incongruencia. Habló de la integración 

económica de la región, pero olvidó que la unión de esfuerzos entre países 

requiere, para empezar, del cumplimiento del Tratado Comercial entre México, 

EU y Canadá, así como la implementación de políticas comunes”. Qué lástima, 

debió ir usted, don Marko, en representación de México.  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

Panorama Nacional  
  

  

AMLO: Si no contáramos con el apoyo del pueblo, los conservadores ya 

nos hubieran derrotado (El Universal, Pedro Villa y Caña y Manuel Espino, p. web). En 

vísperas de la consulta de revocación de mandato, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador aseguró que, si no se contara con la mayoría de la población, en especial por 

los pobres, los conservadores ya habrían derrotado a su gobierno.  
Al encabezar el desfile militar por el 111 aniversario del inicio de la Revolución Mexicana, 

y al recordar su lema de campaña de “Por el bien de todos, primero los pobres”, el titular 
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del Ejecutivo federal manifestó que, sin este respaldo, su gobierno ya habría tenido que 

someterse a los caprichos e intereses de los conservadores y convertirse en “floreros o 

títeres”. “La infamia cometida contra Madero nos ha enseñado que, para un poder 

público dispuesto a transformar, no hay mejor aliado que el propio pueblo. Nada bueno 

se puede esperar de políticos corruptos, de la prensa que se vende o se alquila, de 

intelectuales convenencieros y de potentados dominados por la codicia. La clave está 

en la frase del presidente Juárez: “con el pueblo todo, sin el pueblo nada”, dijo el 

Presidente de México. “En nuestro caso, si no estuviéramos respaldados por la mayoría 

de los mexicanos, y en especial por los pobres, los conservadores ya nos habrían 

derrotado o habríamos tenido que rectificar y someternos a sus caprichos e intereses 

para convertirnos en floreros o en títeres de los que se habían acostumbrado a robar y 

a detentar el poder económico y el poder político en nuestro país”, dijo.   
Acompañado por integrantes de su gabinete, así como por Arturo Zaldívar Lelo de  
Larrea, ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN); por 

Olga Sánchez Cordero, presidenta del Senado, y por Claudia Sheinbaum, jefa de 

Gobierno de la Ciudad de México, el presidente López Obrador manifestó que sin el 

apoyo del pueblo tampoco habría resistido la “intensa campaña” en su contra 

emprendida desde los medios informativos convencionales y las redes sociales.  

“Siempre dijimos –ese fue mi lema de campaña por la Jefatura de Gobierno de la Ciudad 

de México en el año 2000– que “Por el bien de todos, primero los pobres”. La expresión 

mencionada implica algo no menos importante: atender a los más pobres, es ir a la 

segura para contar con el apoyo de muchos cuando se busca transformar una realidad 

de opresión y alcanzar el ideal de vivir en una sociedad mejor, más justa, igualitaria y 

fraterna”. El presidente López Obrador afirmó que en su gobierno no se impone nada y 

que “se manda obedeciendo” y se representa a todos los mexicanos y no sólo a una 

minoría como, indicó, ocurría en el pasado.  
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-si-no-contaramos-con-el-apoyo-

delpueblo-los-conservadores-ya-nos-hubieran-derrotado)  

  

Encabeza Ebrard debate sobre tráfico de armas (El Universal, Antonio López, p. web).  

Para exigir más y mejores protocolos de vigilancia en el combate al tráfico ilegal de 

armamentos, el canciller Marcelo Ebrard encabezará hoy en el Consejo de Seguridad 

de las Naciones Unidas el debate abierto El impacto del desvío y tráfico de armas para 

la paz y la seguridad. En paralelo, el gobierno mexicano preparará los argumentos y la 

evidencia para responder ante tribunales a la defensa de las armerías estadounidenses 

que fueron demandadas el 4 de agosto.  
De acuerdo con la Secretaría de Relaciones Exteriores, Ebrard llamará a los países 

miembros a fortalecer la cooperación y la acción conjunta para prevenir y contrarrestar 

las prácticas ilegales en el mercado de armas.  
La sesión a celebrarse en la sede de la ONU tendrá lugar pocos días después de la 

Cumbre de Líderes de América del Norte, en la que participaron los presidentes de 

México, Andrés Manuel López Obrador; de Estados Unidos, Joe Biden, y el primer 

ministro de Canadá, Justin Trudeau. En el encuentro en Washington, los tres países se 

comprometieron a atender los problemas surgidos del tráfico de armas: “Para abordar 
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estas cuestiones y proteger a nuestras comunidades de los daños que surgen del 

entorno global de las drogas ilegales y del tráfico de armas de fuego al que se enfrenta 

América del Norte, debemos tener un enfoque colectivo y coordinado. Nos 

comprometemos a seguir abordando estas cuestiones a través del diálogo sobre las 

drogas en América del Norte en 2022 y más adelante”, indica la declaración trilateral. En 

tanto, la Cancillería dijo que, en coordinación con otras dependencias, alista los 

argumentos y la evidencia para responder ante cortes estadounidenses a la defensa de 

las empresas de armas que fueron demandadas el 4 de agosto.  
Según tiempos oficiales, las empresas, cuyo litigio se interpuso ante una Corte en 

Massachusetts, responderán a la querella antes del 22 de noviembre.  
De acuerdo con expertos de la Cancillería, se prevé que, como sucede en litigios civiles 

en cortes estadounidenses, las empresas argumenten diversas defensas jurídicas para 

intentar detener el proceso, como cuestionar si el gobierno de México puede demandar 

en Estados Unidos, señalar que la legislación estadounidense les otorga inmunidad 

contra demandas civiles y responsabilizar al gobierno de México por los daños descritos 

en el litigio. “El gobierno de México presentará su réplica el 31 de enero de 2022 y, 

posteriormente, las empresas entregarán una contrarréplica a la Corte, el 28 de febrero 

de ese mismo año. Se destaca que, como parte de la estrategia del litigio, los 

señalamientos que realicen las demandadas en su escrito de respuesta, se atenderán 

de manera precisa en el escrito de réplica y ante la Corte, en lugar de responder a ellos 

en pronunciamientos públicos”, puntualizó la dependencia. La demanda fue presentada 

por el gobierno mexicano ante una corte federal en Boston. Responsabiliza a 11 

compañías productoras y distribuidoras de armas de promover prácticas comerciales  

“negligentes e ilícitas, que facilitan el tráfico ilegal de armas a México”.  
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/encabeza-ebrard-debate-sobre-trafico-

dearmas)  

  

Profesión militar jamás contempla aspiraciones políticas: Luis Crescencio  

Sandoval (El Universal, Pedro Villa y Caña y Manuel Espino, p. web).  
"Las Fuerzas Armadas y la Guardia Nacional tenemos claro que la subordinación al 

poder civil es norma, responsabilidad y convicción, debido a que la profesión militar 

jamás contempla aspiraciones políticas", afirmó el secretario de la Defensa Nacional, 

Luis Crescencio Sandoval.   
En el marco de la ceremonia por el 111 aniversario del inicio de la Revolución Mexicana, 

el general de División afirmó que el Ejército, Fuerza Aérea, Marina y la Guardia Nacional 

están presentes en todo el territorio nacional donde se les requiera para apoyar el 

progreso y bienestar de México.  
Por lo que, dijo, en esta elevada encomienda el interés nacional está y estará por encima 

de cualquier otro de conjeturas que pudieran hacerse sobre el trabajo de las Fuerzas 

Armadas.   

  
"Las Fuerzas Armadas continuaremos poniendo todo el empeño en el cumplimiento de 

las visiones y tareas que tenemos encomendadas porque estamos seguros de que ese 
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es el camino para que nuestro país siga desarrollándose en concordancia con esto, 

Ejército, Fuerza Aérea, Armada y Guardia Nacional estamos presentes en todo el 

territorio brindando seguridad a la ciudadanía estamos presentes en donde el patrimonio 

y la integridad de la población se encuentra en riesgo por algún desastre estamos 

presentes donde podemos contribuir en las acciones que se realizan para evitar la 

corrupción y el dispendio de recursos, estamos presentes donde se nos requiera para 

apoyar el progreso y bienestar".   
En este marco, Sandoval González refrendó la lealtad y compromiso de las Fuerzas 

Armadas al Ejecutivo que iniciará la segunda mitad de su gobierno.   
"Desde que inició su gestión al frente del poder Ejecutivo en estos tres años usted ha 

depositado su confianza en las Fuerzas Armadas y en la Guardia Nacional para la 

seguridad el progreso de México y el bienestar del pueblo para nosotros es un timbre de 

orgullo poder contribuir a la transformación que se está viviendo las bases están 

sentadas y se avanza con paso firme en el proyecto de nación que usted ha impulsado 

desde el inicio de su gobierno tenemos presente legado de Madero de Carranza y de 

muchas mujeres y hombres que hicieron valer el ideario social del movimiento 

revolucionario que hoy conmemoramos porque sus convicciones son una valiosa guía 

en las acciones que se realizan actualmente para tener un país cada día más libre más 

democrático y más justo vamos a la patria porque los esfuerzos que realiza su gobierno 

tienen origen en las necesidades legítimas de la mayoría de los mexicanos". 

(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/luis-cresencio-sandoval-profesion-

militarjamas-contempla-aspiraciones-politicas)  

  

Convocarán a privados para opinar sobre reforma eléctrica (El Economista,  
Maritza Pérez, p. web).  
El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, 

reiteró que, en el transcurso de esta semana, la Junta de Coordinación Política (JCP) se 

reunirá con los presidentes de las comisiones unidas de Puntos Constitucionales y de 

Energía, a fin de determinar el calendario preliminar para abordar en Parlamento Abierto 

opiniones, propuestas e inquietudes sobre la reforma eléctrica.  
El diputado de Morena añadió que se hará el llamado a los dueños de las empresas 

eléctricas para que participen en los ejercicios de debate público y así nutrir el dictamen 

que busca favorecer a la CFE (Comisión Federal de Electricidad) al otorgarle 54% del 

mercado de generación eléctrica y el cual Morena y sus aliados buscan aprobar antes 

del 15 de diciembre de este año o, a más tardar, en un periodo extraordinario en enero 

del 2022.  
“Existen inquietudes en torno a que si la reforma vulnera el T-MEC; sin embargo, hay 

análisis técnicos que demuestran que no incumple con ese tratado.  
“Lo que se pretende con la reforma es que la iniciativa privada participe y tenga 

ganancias, pero en parámetros justos; es lo que nosotros defenderemos en beneficio de 

las y los mexicanos”, dijo.  
Gutiérrez Luna confió en que hay condiciones para empezar el debate y socializar las 

bondades de la reforma para que, una vez concluido el intercambio de ideas y 

posicionamientos, continúe el proceso legislativo.  
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El coordinador de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier Velazco, aseveró previamente 

que una vez avalado el presupuesto de egresos para 2022, su partido se centraría en el 

análisis y debate de la reforma eléctrica.  
Ello a pesar de la sentencia lanzada por el grupo parlamentario del PAN, cuyos 

integrantes advirtieron que dicha reforma “ya está muerta”, debido a la negativa y 

cerrazón de Morena y sus aliados para analizar el presupuesto alternativo para 2022. 

Aunado al rechazo del PRI de discutir y votar la iniciativa presidencial durante el actual 

periodo ordinario, debido a los tiempos y a la cercanía del proceso electoral del 2022. 

(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Convocaran-a-privados-para-opinar-

sobrereforma-electrica-20211121-0066.html)  

  

Denuncia Monreal abuso de Poder Judicial en Veracruz contra jóvenes 

acusados de ultraje a la autoridad (El Universal, Luis Carlos Rodríguez, p. web). El 

coordinador parlamentario de Morena, Ricardo Monreal Ávila, hizo un llamado al Poder 

Judicial de Veracruz, para detener la violación a los derechos humanos de personas 

inocentes, acusadas de “ultrajes a la autoridad”, un delito de reciente creación que, de 

manera desproporcionada, implica prisión oficiosa.  
A través de un video en su cuenta de Twitter expuso que, en cualquier democracia, los 

derechos humanos son fundamentales, "por eso me preocupa lo que está pasando en 

Veracruz, en donde en los últimos años se han integrado carpetas de investigación por 

ultrajes a la autoridad", es decir, lesiones contra la policía o contra una autoridad. “Esto 

está sucediendo de manera alarmante en ese estado. En septiembre pasado, seis 

jóvenes fueron privados de su libertad por este ilícito, pero, acotó, hay videos que 

demuestran que fueron detenidos en una plaza comercial y que no opusieron 

resistencia, y hoy son acusados de haber agredido a los policías con cuchillos o armas 

punzocortantes”, apuntó. Lo que demuestran los vídeos, agregó Monreal Ávila, es que 

las acusaciones son falsas, que se fabricaron pruebas para acusarlos, detenerlos y 

privarlos de su libertad; y el juez de control no ha tenido la sensibilidad de liberarlos, a 

pesar de que fueron detenidos injustamente.  
"Hago un llamado al Poder Judicial de Veracruz, para que resuelva este asunto en razón 

de justicia", pues se trata de seis jóvenes inocentes, que desde septiembre están 

privados de su libertad.   
“¿Cuántas otras personas estarán en las mismas condiciones?, cuestionó el líder de la 

mayoría legislativa en el Senado.   
"No podemos permitir que se cometa, por parte de nadie, ninguna injusticia, agravio o 

incluso abuso de autoridad. Ya basta. Hay que liberar a estos jóvenes, a los que se les 

ha privado de su libertad", expresó.  
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/veracruz-denuncia-monreal-abuso-de-

poderjudicial-contra-jovenes-acusados-de-ultraje-la)  

  

En la Auditoria se abrió la puerta a la arbitrariedad (El universal, Redacción, p. web). 
Gerardo Lozano Dubernard, exdirector del área de Cumplimiento Financiero de la 

Auditoría Superior de la Federación (ASF) asegura que los cambios al reglamento de 

este órgano fiscalizador concentran el poder y abren las puertas a la “arbitrariedad”, 
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pues quitan la facultad de denuncia a todas las áreas auditoras y la otorgan sólo a la 

Auditoría Especial de Seguimiento.  
En entrevista con EL UNIVERSAL explica que durante los tres años y medio que 

permaneció en el encargo se presentaron denuncias por más de 19 mil millones de 

pesos y aún quedan otras pendientes.  
Reconoce que renunció porque las disposiciones ya no le permiten combatir de manera 

frontal a la corrupción y la impunidad, y acusa que los cambios “se hicieron en lo 

oscurito”, motivo por el que “se está debilitando a la institución”.  
De igual forma, el también expresidente del Consejo Consultivo de la Academia 

Mexicana de Auditoría al Desempeño, A.C., alertó sobre la creación de un grupo de 

trabajo dedicado a revisar denuncias que se instaló de manera exprés y al vapor, luego 

de que se viralizó su denuncia.  
También se declara dispuesto a acudir ante la Cámara de Diputados para explicar los 

motivos de su renuncia y los puntos negativos que encuentra en las nuevas reglas de la 

Auditoría Superior de la Federación (ASF).  
Renunció a su cargo al advertir riesgos de opacidad y concentración de poder en las 

nuevas reglas de la ASF, ¿cuáles son dichos riesgos?  
—Lo que se hizo fue quitarle las facultades a las áreas que hacen las auditorías para 

hacer los dictámenes técnicos, y le dejaron estas facultades al área de seguimiento de 

manera exclusiva. Esto lo que va a hacer es provocar una concentración de las 

decisiones en esa área.  
Esa área va a decidir sobre todo lo que se solventa y lo que se va a denunciar y eso, al 

concentrarse en una sola persona, pues lo que va a provocar es opacidad, es falta de 

transparencia.  
Nos preocupa porque cuando el área auditora prepara sus dictámenes técnicos, ellos 

mismos empujan las denuncias, pero del otro lado es un área que no es auditora. Van 

a recibir los resultados y ahí van a decidir si se denuncia o no. Eso en lo personal pienso 

que se puede prestar a la arbitrariedad.  
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/en-la-auditoria-se-abrio-la-puerta-

laarbitrariedad)  

  

Dos Bocas estará al 100% de su capacidad hasta septiembre del 2023 (El  
Universal, Redacción, p. web).  
A partir del 1 de julio de 2022, fecha en que el presidente Andrés Manuel López Obrador 

prevé inaugurar la nueva refinería de Dos Bocas, el complejo va a requerir unos meses 

para entregar los primeros litros de gasolinas y diésel comercial, así como para operar 

a plena capacidad.  
De acuerdo con el calendario de obras, hay una fecha clave en la que la refinería 

Olmeca, como la bautizó el Titular del Ejecutivo, estará operando a todo vapor: en plenos 

festejos patrios del 15 de septiembre de 2023.  
Para ese momento esta administración tendría oferta para cubrir al menos 87% del 

consumo nacional de gasolinas con producción propia y 100% de la demanda de diesel, 

de acuerdo con información a la que EL UNIVERSAL tuvo acceso.  
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Esos porcentajes se logran considerando que “la rehabilitación de las refinerías 

permitiría procesar un millón 150 mil barriles diarios de petróleo crudo durante la mayor 

parte de 2022 y alcanzar un millón 250 mil barriles a finales del mismo año”, explicaron 

funcionarios de la Secretaría de Energía (Sener).  
También revelaron que a noviembre de este año la refinería Olmeca presenta un avance 

de 60% y se espera que la parte mecánica, materiales y equipos estén listos para la fase 

de pruebas a fines del próximo año. Las pruebas se van a llevar a cabo a partir de enero 

de 2023. “Las pruebas de arranque de las 17 plantas que conforman el complejo se 

harán una por una, y la apuesta es que se tengan listas para julio de 2023, que es 

cuando inicia el periodo de garantía, de un año”, agregaron.  
Tentativamente, se espera que la nueva refinería aporte entre 174.9 mil y 177.11 mil 

barriles diarios de gasolinas regular y premium, y entre 126.61 y 127.42 mil barriles 

diarios de diesel, entre otros productos, según se desprende del Caso de Negocio 

Refinería en Dos Bocas, Paraíso, Tabasco, aprobado por el Consejo de Administración 

de Petróleos Mexicanos (Pemex).  
En su Tercer Informe de Labores 2020-2021, la Secretaría de Energía (Sener) reiteró 

que el costo de la obra es de 8 mil 918.5 millones de dólares y que a junio de este año 

se han devengado 4 mil 884.6 millones de dólares, entre ingenierías básicas, estudios, 

mejoramiento de suelos, adecuación del sitio, adquisición de equipo de largo tiempo de 

fabricación y plantas modulares, fabricación del sistema de almacenamiento e 

ingeniería.  
(https://www.eluniversal.com.mx/cartera/dos-bocas-100-de-su-capacidad-

enseptiembre-de-2023)  

  

SRE retrasos en citas para pasaportes se regularizan hasta febrero (El  
Universal, Redacción, p. web).  

La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) prevé que el retraso que existe en el 

sistema de citas para pasaportes, colapsado debido a la intermitencia por la pandemia, 

quede regularizado hasta febrero de 2022, aunque ello dependerá de la evolución de la 

situación sanitaria en el país.  
La dependencia decidió también no abrir citas más allá de dos meses, para evitar el 

acaparamiento de los coyotes, pues junto con el Centro Especializado de Tecnología, 

de la Guardia Nacional, han detectado sitios fraudulentos que ofrecen hacer las citas 

con algún costo.  
Actualmente, las 47 oficinas que la Cancillería tiene por todo el país están saturadas de 

citas. Para renovar pasaporte o sacarlo por primera vez toma demasiado tiempo y en la 

línea telefónica existente puede ser que haya éxito, que suene ocupado todo el tiempo, 

que la llamada no entre o que quien responda diga: “No tenemos citas disponibles”. 

Sobre esta situación, el director de Delegaciones de Relaciones Exteriores, Carlos 

Candelaria, dijo en entrevista con EL UNIVERSAL que, de junio a la fecha, se han 

bloqueado 15 correos electrónicos; 2 mil direcciones de IP y unos 7 mil 600 números 

telefónicos relacionados con acaparamiento de citas. El atraso de citas, para renovar o 

sacar por primera vez pasaporte, es de tres meses, comentó el funcionario, pero se 

trabaja para lograr que en febrero de 2022 se regularice.  
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Pese a la apertura de nuevas oficinas y extensión de horarios, encontrar una cita no ha 

resultado sencillo.  
Candelaria indicó que también por un tema de seguridad sanitaria y, además, evitar el 

coyotaje, ya que las citas se abren de manera mensual y no para los próximos seis 

meses.  
Por lo pronto, se pretende cerrar noviembre con 400 mil citas en todo el país y para 

diciembre se apuesta aumentar a 500 mil. “Con todo el tema de la pandemia, venimos 

trayendo un retraso porque muchos usuarios no podían viajar, no podían tramitar cita 

para pasaportes. Tuvimos que hacer cierre de oficinas.  
“Empezamos a tener una apertura de oficinas poco a poco, cada estado se fue 

actualizando con tema de semáforos y la normalidad se fue dando.  
“En nuestro servicio tenemos rezago para las citas, además de que no podemos tener 

calendario abierto a seis u ocho meses porque aún no sabemos, por cualquier cosa que 

pudiese llegar a pasar, que tengamos que cancelar o que, si regresamos a cierto 

semáforo”, añadió.   
El funcionario de la Cancillería explicó, además, que las citas se aperturan de manera 

mensual, pues se trabaja en diversas acciones para evitar el coyotaje.  
Tener abiertas las citas por varios meses, detalló, abre más espacio para que la gente 

que se dedica a venderlas tenga más oportunidad de apartar espacios.  
Para detectar el coyotaje, mencionó, además de la denuncia que se espera de la 

ciudadanía, se detectan correos electrónicos que son utilizados.  
Los lugares en donde se ha detectado más coyotaje son Sonora, Nuevo León, Baja 

California, Guanajuato y Jalisco. Por estos delitos, la Fiscalía General de la República 

(FGR) tiene abiertas tres carpetas de investigación.  
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sre-retrasos-en-citas-para-pasaportes-

seregularizan-hasta-febrero)  

  

CCE pide a Segob paz social y sensibilidad en tema eléctrico (El Economista,  
Lilia González, p. web).  
El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) demandó al secretario de Gobernación, 

Adán Augusto López, mejorar el ambiente para realizar negocios en México, ya que 

“preocupa” el repunte en los robos a transporte, la delincuencia y violencia registrada en 

los últimos meses. Al reunirse por primera ocasión, después de cuatro meses de haber 

sido nombrado como titular de la política pública interior, Carlos Salazar Lomelín, 

presidente del CCE, afirmó que la violencia y la inseguridad que enfrenta nuestro país 

afecta al desarrollo y crecimiento de la industria. Durante la reunión de Consejo Nacional 

del CCE, que incluye la presencia de los 12 organismos privados, el dirigente 

empresarial comentó que con el secretario de Gobernación se habló de los esfuerzos 

que se hace a través del sector público para garantizar la seguridad de las personas, 

organizaciones y empresas ante los crímenes que más aquejan a México.  
También, el sector empresarial expresó sus inquietudes sobre la reforma eléctrica y el 

impacto que tendría el país, por lo que existe una coincidencia con Adán Augusto López 

en que “se debe tener una industria eléctrica fuerte y competitiva”.  
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“Le externamos las inquietudes sobre la reforma eléctrica por el impacto en la economía 

y el clima de inversión. A lo que el secretario (López) se volvió receptivo y abierto al 

diálogo. Coincidimos en una industria eléctrica fuerte y competitiva. Confiamos en que 

la decisión que se tome esté fundamentada, sea en beneficio de las familias mexicanas 

y de la economía”, abundó Salazar a través de un videomensaje.  
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/CCE-pide-a-Segob-paz-social-

ysensibilidad-en-tema-electrico-20211122-0014.html)  

Desarticulación de reformas sigue afectando inversiones y crecimiento, 

advierte FMI (El Economista, Yolanda Morales, p. web).  

El Directorio Ejecutivo del Fondo Monetario Internacional (FMI) advirtió que la 

desarticulación de la reforma energética que está conduciendo el gobierno de Andrés 

Manuel López Obrador (AMLO) sigue afectando el ambiente de inversión y obstaculiza 

la fortaleza de la recuperación económica.  
En la revisión de las calificaciones que tiene México para renovar la Línea de Crédito 

Flexible (LCF), los expertos del Fondo Monetario resaltaron que los cambios para 

favorecer a Petróleos Mexicanos (Pemex) y los que están en discusión para la Comisión 

Federal de Electricidad (CFE) generan preocupación pues facilitan la revocación de 

licencias al sector privado, limitan la capacidad de los competidores, afectan la posición 

de las empresas para hacer reclamos y disuelven a los organismos reguladores. En el 

documento que acompaña al comunicado de la renovación de la LCF, resaltaron que 

“hay claras debilidades que van creciendo, relacionadas con la delincuencia, la 

corrupción y el Estado de derecho”.  
“Las preocupaciones más amplias están relacionadas con las iniciativas de reformas 

que se han impulsado generando mayor incertidumbre y alimentando el deterioro de la 

inversión”. Agregaron que estos puntos se suman a “la percepción de una 

independencia erosionada en las instituciones y en la calidad regulatoria”.  
Observaron también que “el fortalecimiento del clima empresarial aumentará la 

productividad y la inversión que ha venido debilitándose desde el 2016”.  
Explican que la combinación de políticas macroeconómicas se percibe “relativamente 

restrictiva” considerando la holgura de la economía y las cicatrices de la pandemia. 

Enfatizan que el gobierno ha implementado una política fiscal conservadora durante la 

pandemia con un enfoque de contener el aumento de la deuda pública, y para muestra 

toman el proyecto de presupuesto para el año entrante, que mantiene una postura fiscal 

ampliamente neutral con una meta de déficit general de 3.5% del Producto Interno Bruto. 

Resaltaron que las autoridades buscan profundizar los esfuerzos para abordar la 

evasión fiscal que, a pesar de la recesión histórica del año pasado, impulsó los ingresos. 

(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Desarticulacion-de-reformas-

sigueafectando-inversiones-y-crecimiento-advierte-FMI-20211122-0003.html)  

  

Reforma al sector eléctrico puede derivar en recorte de calificación (El  
Economista, Yolanda Morales, p. web).  
La calificadora Moody´s confirmó la nota soberana de México en “Baa1-” con perspectiva 

Negativa y advirtió que la posibilidad de que se apruebe la reforma al sector eléctrico 

puede conducir a un recorte de la nota.  
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“La reforma puede afectar la calidad crediticia del soberano de tres maneras: riesgos de 

deprimir aún más la inversión y afectar con ello al crecimiento de mediano plazo; afectará 

la estabilidad del entorno regulatorio, erosionará el marco institucional de México al 

eliminar al regulador independiente, y aumenta la probabilidad de un mayor apoyo 

financiero del gobierno a la Comisión Federal de Electricidad (CFE)”.  
La calificación de México en Moody´s es la más alta de las tres agencias crediticias más 

grandes, corresponde al tercer escalón del grado de inversión, pero la perspectiva 

Negativa indica una de tres posibilidades de un recorte.  

  
En la actualización semestral de la opinión de crédito de México enfatizaron que los 

principales retos que enfrenta la calificación para un cambio en la perspectiva a estable 

son tres: la erosión de la fortaleza fiscal, por el apoyo recurrente a Pemex; la caída de 

la inversión consistente desde el 2016, porque limita las perspectivas económicas y la 

debilidad del marco macroeconómico frente a los países con la misma calificación que 

son: España, Bulgaria, Perú y Tailandia. Subrayaron que, desde finales del 2018, las 

decisiones de política económica y los mensajes contradictorios han ido reduciendo la 

confianza empresarial y las perspectivas de inversión y que las preocupaciones del 

sector empresarial y el sector privado sobre los cambios regulatorios y legales 

adicionales podrían afectar negativamente las condiciones comerciales. 

(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Reforma-al-sector-electrico-

puedederivar-en-recorte-de-calificacion-20211122-0002.html)  

  

Deudas del PEF 2022 con las mujeres en presupuesto: salud, cuidados y 

tierras (El Sol de México, Sara Lovera y Diana Juárez, p. web).  

El Presupuesto de Egresos de la Federación 2022 condena a las mexicanas a vivir en 

desigualdad, pobreza y violencia de género en los próximos 48 años y significa que, a 

pesar de las leyes, los compromisos y acuerdos internacionales, tanto como la realidad, 

la llamada Cuarta Transformación le da la espalda a más de 60 millones de mujeres, de 

acuerdo con el análisis de diputadas, feministas y activistas.  
La lectura de la propuesta presidencial que aprobó el Congreso de la Unión revela que 

el dinero para la igualdad entre hombres y mujeres en 2022 representa el 4.5 por ciento 

de todo el gasto de la administración y de 129 programas sólo dejó 39, o sea 38 por 

ciento de lo construido en 11 años con apenas el 0.59 por ciento de lo ganado. El PEF 

dejó de considerar a la ciudadanía femenina siendo que el trabajo doméstico y de 

cuidados no remunerado aporta el 22.8 por ciento del Producto Interno Bruto del país. 

“Los programas que sí están orientados a tales fines tienen incrementos que apenas 

son equivalentes a la inflación, o incluso menores”, señaló Guillermo Rodríguez García, 

vocero del Colectivo “Aliadas por la igualdad y la no violencia”.  
FRACASO DE LAS POLÍTICAS PÚBLICAS  
Morena entró en una ruta de autoreproducción patriarcal que desconoce la Política 

Nacional para la Igualdad de Hombres y Mujeres, sostiene Claudia Alonso Pesado, 

investigadora, en un estudio del Instituto Belisario Domínguez del Senado de la 

República, que documenta el fracaso de políticas públicas de nuestro país en igualdad 

y violencia, a pesar de los cambios en el marco jurídico y constitucional y los esfuerzos 
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normativos e institucionales no han logrado prevenir, sancionar o erradicar la violencia. 

(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/deudas-del-pef-2022-con-

lasmujeres-en-presupuesto-salud-cuidados-y-tierras-7506454.html)  

  

Jóvenes deportados de EU y Canadá recibirán becas (El Sol de México, Roxana  
González, p. web).  
Jóvenes Construyendo el Futuro, uno de los programas insignia de la administración del 

presidente Andrés Manuel López Obrador, busca ahora incorporar a los mexicanos que 

sean deportados desde Estados Unidos y Canadá. En entrevista con El Sol de México, 

Sofía Orozco, directora de Educación del Instituto de los Mexicanos en el Exterior (IME), 

explicó que el Gobierno federal ha puesto en marcha la iniciativa Construye aquí tu 

futuro. México te da la mano.  
Se trata de una extensión de Jóvenes Construyendo el Futuro que tiene como objetivo 

la reintegración social y productiva de mexicanos y mexicanas de entre 18 y 29 años, 

que ante el reforzamiento de las medidas antimigrantes, principalmente en la Unión 

Americana, sean retornados a nuestro país.   
La iniciativa, a cargo de la Secretaría del Trabajo, la Cancillería y el Instituto Nacional de 

Migración (INM), fue lanzada apenas hace dos semanas, pero se espera que para 2022 

40 mil jóvenes estén inscritos tras su retorno a nuestro país.  
El pasado 5 de noviembre, este medio informó que el programa Jóvenes Construyendo 

el Futuro también está implementando acciones en estados de la República Mexicana 

con altos niveles de violencia para atender a personas con antecedentes penales o que 

están en tratamiento por adicciones como una forma de reinsertarlos en la sociedad.  
Los jóvenes deportados se incluyen ahora a los grupos a los que pretende llegar el 

programa. Orozco explicó que los connacionales repatriados que se inscriban recibirán 

una beca mensual de cuatro mil 310 pesos hasta por 12 meses para que se capaciten 

en unidades económicas donde desarrollen o fortalezcan los hábitos laborales y 

competencias técnicas aprendidas en el exterior y así logren incrementar sus 

posibilidades de empleabilidad a futuro. También recibirán atención médica del IMSS. 

La funcionaria del IME destacó que 40 por ciento de los mexicanos que son repatriados 

desde Estados Unidos son jóvenes, por lo que existe una apremiante necesidad de 

atenderlos a su llegada para evitar que se conviertan en un problema para México. Sólo 

entre enero y septiembre pasado, un total de 168 mil 498 mexicanos fueron repatriados 

desde Estados Unidos y 224 de Canadá, de acuerdo con cifras oficiales de la Unidad de 

Política Migratoria. “Creemos que como gobierno mexicano necesitamos atender a esta 

población porque si no logramos reinsertarla a nivel social, laboral y económico, se 

convertirá en un problema para México, pues si no encuentran oportunidades, 

seguramente engrosarán las filas del rezago educativo o del crimen organizado”, advirtió 

Orozco.  
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/jovenes-deportados-de-eu-

ycanada-recibiran-becas-7507224.html)  
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Procuraduría Agraria  
  

  

Alcalde sigue tocando puertas en el Senado de la República; para obras 

que beneficien a Los Cabos (El Mundo Digital, Redacción, p. web).  

Viernes 19 noviembre 2021  
Baja California Sur, Los Cabos. - En el tercer día de una intensa gira de trabajo por el 

sur y centro del territorio mexicano, el acalde Oscar Leggs Castro, estuvo presente en 

el Senado de la República, donde se reunió con los senadores de Baja California Sur 

Lucía Trasviña y Ricardo Velázquez, con quienes trató gestiones en temas agrarios y 

deportivos para el municipio de Los Cabos. Así lo dio a conocer el presidente municipal 

Oscar Leggs, quien, en compañía de una comitiva de regidores del Ayuntamiento, 

conformada por Sarahi Ramos, Irene Galindo, Linze Rodríguez, Omar Orbe y Roberto 

Jiménez-, trabajaron en compromisos pendientes al campo y su gente, así como a la 

salud y sana convivencia de la comunidad deportiva.  

  

  
“Tras llegar de la ciudad de Mérida, Yucatán, -acompañando al sector turístico de Los 

Cabos-, estuvimos reunidos con los senadores Lucía Trasviña y Ricardo Velázquez, con 

quienes acordamos gestiones a favor del desarrollo y bienestar de las familias cabeñas, 

a través del proyecto de un polideportivo, donde se concentren el mayor número de 

instalaciones exteriores y pabellones cubiertos en un mismo lugar, administrado por el  

Instituto del Deporte”, destacó el alcalde.  
En ese sentido, recordó que uno de sus compromisos con la ciudadanía es trabajar 

incluyendo a todos los sectores, por esa razón se extendió una agenda que beneficien 

a la sociedad dando certeza jurídica al campo, infraestructura deportiva, además de 

mostrar Los Cabos a nivel internacional en el Tianguis Turístico Mérida 2021. “Con el 

senador Ricardo Velázquez analizamos temas pendientes en Los Cabos; asimismo me 

solicitó estar presente durante su encuentro con la presidenta del Tribunal Agrario 

Maribel Concepción Méndez de Lara y el titular de la Procuraduría Agraria Luis 

Hernández Palacios Mirón, donde se llegaron a acuerdos para el municipio que serán 

considerados con detenimiento en la Comisión de Reforma Agraria”, agregó para 

concluir el presidente Municipal Oscar Leggs Castro.  
(https://elmundodigital.mx/alcalde-sigue-tocando-puertas-en-el-senado-de-la-

republicapara-obras-que-beneficien-a-los-cabos/ Información también disponible:  

  

 -  Continúa alcalde Oscar Leggs logrando acuerdos en beneficio de  

Los Cabos (Radio Fórmula, Redacción, p. web).  
Viernes 19 noviembre 20  
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el Senado de la República, donde se reunió con los senadores de Baja California Sur 
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Lucía Trasviña y Ricardo Velázquez, con quienes trató gestiones en temas agrarios y 

deportivos para el municipio de Los Cabos.    
Así lo dio a conocer el presidente municipal Oscar Leggs, quien, en compañía de una 

comitiva de regidores del Ayuntamiento, -conformada por Sarahi Ramos, Irene Galindo, 

Linze Rodríguez, Omar Orbe y Roberto Jiménez-, trabajaron en compromisos 

pendientes al campo y su gente, así como a la salud y sana convivencia de la comunidad 

deportiva.   
“Tras llegar de la ciudad de Mérida, Yucatán, -acompañando al sector turístico de Los 

Cabos-, estuvimos reunidos con los senadores Lucía Trasviña y Ricardo Velázquez, con 

quienes acordamos gestiones a favor del desarrollo y bienestar de las familias cabeñas, 

a través del proyecto de un polideportivo, donde se concentren el mayor número de 

instalaciones exteriores y pabellones cubiertos en un mismo lugar, administrado por el  

Instituto del Deporte”, destacó el alcalde.  
En ese sentido, recordó que uno de sus compromisos con la ciudadanía es trabajar 

incluyendo a todos los sectores, por esa razón se extendió una agenda que beneficien 

a la sociedad dando certeza jurídica al campo, infraestructura deportiva, además de 

mostrar Los Cabos a nivel internacional en el Tianguis Turístico Mérida 2021.   

  

  
“Con el senador Ricardo Velázquez analizamos temas pendientes en Los Cabos; 

asimismo me solicitó estar presente durante su encuentro con la presidenta del Tribunal 

Agrario Maribel Concepción Méndez de Lara y el titular de la Procuraduría Agraria Luis 

Hernández Palacios Mirón, donde se llegaron a acuerdos para el municipio que serán 

considerados con detenimiento en la Comisión de Reforma Agraria”, agregó para 

concluir el presidente Municipal Oscar Leggs Castro. 

https://radioformulalapaz.com/continua-alcalde-oscar-leggs-logrando-acuerdos-

enbeneficio-de-los-cabos/  

  

- Continúa alcalde Oscar Leggs logrando acuerdos en beneficio de Los 

Cabos Desde el Senado de la República, realizó gestiones al campo 

y al deporte en beneficio de la ciudadanía (German Medrano,  
Redacción, p. web).  

Domingo 21 noviembre 2021  
Baja California. - En el tercer día de una intensa gira de trabajo por el sur y centro del 

territorio mexicano, el acalde Oscar Leggs Castro, estuvo presente en el Senado de la 

República, donde se reunió con los senadores de Baja California Sur Lucía Trasviña y 

Ricardo Velázquez, con quienes trató gestiones en temas agrarios y deportivos para el 

municipio de Los Cabos. Así lo dio a conocer el presidente municipal Oscar Leggs, 

quien, en compañía de una comitiva de regidores del Ayuntamiento, -conformada por 

Sarahi Ramos, Irene Galindo, Linze Rodríguez, Omar Orbe y Roberto Jiménez-, 

trabajaron en compromisos pendientes al campo y su gente, así como a la salud y sana 

convivencia de la comunidad deportiva.  
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“Tras llegar de la ciudad de Mérida, Yucatán, -acompañando al sector turístico de Los 

Cabos-, estuvimos reunidos con los senadores Lucía Trasviña y Ricardo Velázquez, con 

quienes acordamos gestiones a favor del desarrollo y bienestar de las familias cabeñas, 

a través del proyecto de un polideportivo, donde se concentren el mayor número de 

instalaciones exteriores y pabellones cubiertos en un mismo lugar, administrado por el  

Instituto del Deporte”, destacó el alcalde.  
En ese sentido, recordó que uno de sus compromisos con la ciudadanía es trabajar 

incluyendo a todos los sectores, por esa razón se extendió una agenda que beneficien 

a la sociedad dando certeza jurídica al campo, infraestructura deportiva, además de 

mostrar Los Cabos a nivel internacional en el Tianguis Turístico Mérida 2021. “Con el 

senador Ricardo Velázquez analizamos temas pendientes en Los Cabos; asimismo me 

solicitó estar presente durante su encuentro con la presidenta del Tribunal Agrario 

Maribel Concepción Méndez de Lara y el titular de la Procuraduría Agraria Luis 

Hernández Palacios Mirón, donde se llegaron a acuerdos para el municipio que serán 

considerados con detenimiento en la Comisión de Reforma Agraria”, agregó para 

concluir el presidente Municipal Oscar Leggs Castro.  
https://germanmedrano.com/continua-alcalde-oscar-leggs-logrando-acuerdos-

enbeneficio-de-los-cabos-desde-el-senado-de-la-republica-realizo-gestiones-al-campo-

yal-deporte-en-beneficio-de-la-ciudadania/)  

  

  

  

Pobladores denuncian que grupo armado les pide comprar armas con 

dinero ganado en rifa del avión presidencial (El Universal, Fredy Martin Pérez, p. web).  

Domingo 21 noviembre 2021  
Chiapas. - Un grupo de 28 familias de indígenas tzeltales de la comunidad El Nacimiento, 

municipio de Ocosingo, abandonaron sus hogares porque fueron presionados por un 

grupo armado para que compraran armas para atacar a un poblado vecino, con los 20 

millones de pesos que ganó la escuela en la rifa presidencial del 15 de septiembre del 

2020.  
Los hombres y mujeres llegaron hasta San Cristóbal de las Casas para denunciaron que 

hace un mes dejaron sus hogares ante el temor de un grupo armado conocido como  

“Los Petules” los asesine.  
Un vocero de las familias dijo que cuando se negaron a participar en las agresiones en 

contra de sus vecinos, entonces fueron expulsados de su comunidad por hombres 

armados que portaban fusiles de asalto y que tienen como centro de operaciones los 

poblados de El Nacimiento y San Marcos Carrizal II.   
Los hombres armados presionaron a las 28 familias a adquirir armas para atacar a los 

vecinos de las comunidades de El Carrizal y por negarse a hacerlo, entonces “nos 

corrieron de nuestras casas”, dijo Melesio López Gómez portavoz de las familias. Agregó 

que por estos hechos, las familias acudieron ante el Fiscal de Justicia Indígena para 

presentar una denuncia porque han sido amenazados de muerte los integrantes del 
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comité de la Escuela es Nuestra, Jacinto Santiz López, Roberto López Gómez, Sergio 

Rodríguez Gómez y Aurelio Santiz Rodríguez.  
El 15 de septiembre el jardín de niños José María Morelos y Pavón, de la comunidad El 

Nacimiento, resultó ganadora con 20 millones de pesos, pero a partir de ese momento 

iniciaron sus problemas, porque un grupo armado les pidió que con ese dinero se 

comprara armamento para atacar a dos comunidades.  
En el municipio de Chapultenango, un grupo armado atacó a hombres, mujeres y niños, 

en el ejido Esquipulas Guayabal, por lo que las familias de la etnia zoque tuvieron que 

desplazarse de la comunidad.  
La inconformidad surgió después de la resolución del expediente 476/2019 del Tribunal 

Unitario Agrario, por la diputa de dos mil hectáreas que se ubican en las faldas del volcán 

Chichonal, pero "bajo engaños del Registro Agrario Nacional y Procuraduría Agraria 

han conformado a los campesinos del lugar por la ejecución del Programa de 

Certificación de Derechos Ejidales y Titulación de Solares (Procede) desde el 2002". 

(https://www.eluniversal.com.mx/estados/pobladores-denuncian-que-grupo-armadoles-

pide-comprar-armas-con-dinero-ganado-en-rifa-del)  

  

HOCABÁ, TIERRA DE DEFRAUDADOS (Sol Yucatán, Redacción, p. web).  
Domingo 21 noviembre 2021  
Yucatán, Hocabá. - Más defraudados han ido apareciendo para denunciar a Daniel o 

David España, quien le prometió a cambio de diversas cantidades de dinero 

regularizarles sus tierras, sin embargo, han pasado los meses y no ha regresado al ejido 

de Hocabá.   
Sol Yucatán denunció públicamente en ediciones anteriores a este sujeto de nombre 

Daniel España, cuya identidad aparece en la parte baja de un recibo sin ningún valor 

legal y que cualquier persona puede comprar en la papelería.  
Ante esta situación, el sujeto se comunicó vía telefónica a esta casa editorial, en donde 

negó las acusaciones en su contra, incluso, reveló que su verdadero nombre es David 

España y no Daniel, pero también agregó que trabajó 25 años en la Reforma Agraria y 

cuenta con un despacho en el que ofrece un tipo de servicios de regularización de tierras 

en los diferentes ejidos del Estado.  
Es pues, que Daniel o David España expresó que cada 15 días se presenta en el ejido 

de Hocabá para informarles a las personas sobre el avance de sus trámites, cosa que 

quienes acusan negaron rotundamente.  
“Aquí no ha venido desde hace mucho tiempo, yo le regalé un terrenito a mi nieto de 20 

por 40 y quise arreglarle papeles porque ese señor nos prometió que podía regularizarlo, 

entonces me dijo que podía pagarle en abonos y así lo hice, le di cuatro veces abonos 

de a mil pesos, el 14 de diciembre, el 23 de noviembre y el 7 de diciembre, los tres casos 

en el 2019, pero otros mil pesos se los entregué el 18 de enero del 2020”, dijo doña Elsa 

a Sol Yucatán. De estos hechos, también dijeron que el Comisario Ejidal Hermilo Pérez 

se deslindó de Daniel o David España y afirmó que mientras él esté bien con los de 

arriba nadie le puede hacer nada, por lo que, los agraviados ya están solicitando la 

intervención de la Procuraduría Agraria para denunciar al defraudador y que responda 

a los cargos que se le puedan imputar.  
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También, el 8 de diciembre del 2019, Francisco Trujeque le entregó un abono de 2 mil 

pesos; 6 días después le dio otra cantidad igual y el 21 de diciembre también de 2019, 

un tercer pago, pero éste de mil pesos.  
Así es como este sujeto ha ido engañando a los sectores más pobres de Hocabá, por lo 

que, serán los abogados de la Procuraduría Agraria los asesoren para de ser posible 

presentar una denuncia en la Fiscalía General del Estado o bien ante otra instancia, por 

lo que, Sol Yucatán seguirá de cerca el desenlace de los atropellos de manos de Daniel 

o David España.  
(https://solyucatan.mx/hocaba-tierra-de-defraudados/)  

  

RAFAEL ACOSTA PONE CANDIDATO AL COMISARIO EJIDAL (Sol Yucatán,  
Redacción, p. web).  
Domingo 21 noviembre 2021  
Yucatán. - Rafael Acosta Solís pretende seguir acabando con las tierras de este ejido al 

aferrarse a colocar en el Comisariado Ejidal a su sirviente Israel Cahuich Canché, quien 

es yerno del actual titular Wilfrido Poot.  
Ambos sujetos están al servicio del delincuente de cuello blanco, pero también cuentan 

con el apoyo de Jessica Saidén, según han denunciado a Sol Yucatán ejidatarios que 

han sido despojados de sus derechos como campesinos.  
Es pues, que en una hora aproximadamente se desarrollará el proceso de votaciones 

para elegir al nuevo comisario ejidal y su equipo de trabajo, presumiéndose que también 

Rafael Acosta irá a votar como avecindado, dijeron hombres y mujeres del campo que 

temen que nuevamente las autoridades de la Procuraduría Agraria se presten a estos 

actos de corrupción y permitan llegar al Comisariado a Israel Cahuich Canché que es 

servidor de Acosta Solís.  
(https://solyucatan.mx/rafael-acosta-pone-de-candidato-al-comisario-ejidal/)  

  

Celebran elecciones de Procuraduría Agraria en Baca (Por esto Noticias,  
Francisco Martín, p. web).  
Domingo 21 noviembre 2021  
Yucatán. - Dagoberto Itza y Noh de la planilla azul ganó con 199 votos la elección en 

Baca, Yucatán de este 21 de noviembre, le siguió su contrincante la planilla roja 87 votos 

con la planilla verde 26 votos y la planilla amarilla con 44 votos y 5 votos nulos. Después 

de más de un año con la casa ejidal cerrada a consecuencia de la pandemia del COVID-

19, la tarde de hoy abrió de nuevo sus puertas para convocar a los ejidatarios a las 

elecciones a los nuevos jefes ejidales.  
Las votaciones de los ejidatarios empezaron una hora después de lo pactado, estuvieron 

programadas a las 10:00 de la mañana, sin embargo, dieron inicio a las 11:00 de la 

mañana. Poco antes del inicio de las votaciones y termino a las 2:30 de la tarde los 

aspirantes se concentraron en la casa ejidal donde tomaron los acuerdos 

correspondientes durante la jornada.  
En una reunión minutos antes de comenzar las votaciones de la Procuraduría Agraria 
se acordó que Aracely Herrera no podía participar debido a que violaba el artículo 39 
de la ley agraria, su lugar lo ocupó Dagoberto Itza utilizando el mismo color de la 
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planilla. Los participantes en las elecciones fueron: Jorge Orlando Apolinar Basto 
Estrella con la planilla Roja, Juan Manuel Uc Maza con la planilla Amarilla, Santos 
Teodomiro Tun Puc con la planilla Verde y Dagoberto Itza con la panilla Azul.  
(https://www.poresto.net/yucatan/2021/11/21/celebran-elecciones-de-

procuraduriaagraria-en-baca-299692.html)  

  

Urgen empoderar a ejidatarios (Noticias 48, Tina Hernández, p. web).  
Sábado 20 noviembre 2021  
Con el cambio de estafeta en las titularidades de las dependencias agrarias en el estado, 

representantes de nueve ejidos en el estado exigieron a los nuevos funcionarios del 

Registro Agrario Nacional (RAN), Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 

(Sedatu), y Procuraduría Agraria poner un alto al influyentismo, fraudes y corrupción 

en las instancias encargadas de velar por los campesinos queretanos.Las autoridades 

fueron convocadas por el ejidatario Alfredo Suárez, en voz de sus homólogos, a una 

reunión -que tuvo como anfitrión a Rutilio Vargas Alvarado- en la cual se exigió poner 

un alto a la intromisión del RAN, la Procuraduría Agraria y el Tribunal Unitario Agrario a 

favor de quienes buscan despojar a los ejidatarios de sus tierras a base de simulaciones, 

engaños, amenazas, fraudes, delitos y manipulación a través de las juntas ejidales. 

Entre los ejidos que participaron en la reunión se encontraron el de Santa Rosa Jáureguí, 

Mompaní, Jurica, Montenegro, Buenavista, San Francisco La Palma, Lira de Pedro 

Escobedo, El Zapote y San Miguelito.Por parte de las autoridades acudieron Isaías 

Limón Jiménez,nuevo titular del RAN, el nuevo titular de la Secretaría de Desarrollo 

Agrario, Territorial y Urbano, David Salinas, y el nuevo titular de la Procuraduría Agraria, 

Álvaro Pineda Maldonado, quienes prometieron a los ejidatarios poner un alto a la 

corrupción dentro de las dependencias, así como ponerse a disposición de los 

campesinos y ejidatarios con el fin de resolver las disputas por la tenencia de la tierra o 

las injusticias de las que han sido víctimas.  

  

  
En especial, los ejidatario solicitaron la remoción inmediata de Leticia Meza, visitadora 

de la Procuraduría Agraria, quien aseguraron esta coludida con grupos que buscan 

despojar a los ejidatarios de sus pertenencias, a través de tráfico de influencias, 

engaños, manipulación abuso de confianza, corrupción, fraude, violencia y amenazas, 

así como mantener injerencia directa en asambleas ejidales con el fin de responder a 

intereses propios y de grupos creados para engañar a los campesinos, a través del 

desconocimiento de la ley por parte de los campesinos.  
En respuesta, las autoridades aseguraron que el único objetivo de su gestión será 

empoderar a los ejidatarios a través de asesorías e información de primera mano, para 

evitar que por falta de información o interpretación de la misma sean engañados. 

(https://noticiasdequeretaro.com.mx/2021/11/20/urgen-empoderar-a-ejidatarios-2/)  

  

Reforma constitucional, demanda de mujeres indígenas en Oaxaca (NVI  
Noticias, Octavio Vélez Asencio, p. web).  
Viernes 19 noviembre 2021  
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Oaxaca. - En la propuesta de reforma constitucional presentada al presidente Andrés 

Manuel López Obrador están contenidas las aspiraciones de las mujeres indígenas y 

afromexicanas de México, porque incluye temas sustantivos como la igualdad de 

oportunidades y su participación política en cargos comunitarios, administrativos, 

legislativos y gubernamentales, afirmó el titular de la Oficina de Representación del 

Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) en Oaxaca, Jerónimo López Marín. 

Durante la ceremonia de apertura de la Jornada para la Promoción de los Derechos de 

las Mujeres Indígenas y Afromexicanas, que se celebrada en esta ciudad, el funcionario 

dio a conocer que la reforma constitucional surgió en el 2019 con un proceso de 54 foros 

de consulta, donde participaron más de nueve mil mujeres indígenas y afromexicanas, 

quienes hicieron sus aportaciones para el establecimiento de sus derechos individuales 

y colectivos en el documento, consolidado posteriormente por el Comité Técnico de 

Expertas y Expertos. “La reforma constitucional es una demanda histórica de los pueblos 

y comunidades”, asentó. "Desde nuestras comunidades"  
Al declarar inaugurado el encuentro, Patricia Ramírez Bazán, ex integrante del Consejo 

Municipal de Ayutla de los Libres, primer municipio de Guerrero regido por sistemas 

normativos, destacó que las mujeres indígenas y afromexicanas no deben titubear 

nunca en alzar la voz, porque son parte de la realidad del país.  
“La participación política de las mujeres no sólo es a través de un partido político o en 

un cargo público, sino en lo que hacemos todos los días desde la sociedad civil, desde 

nuestras comunidades y desde nuestras casas”, apuntó.  
A su vez, la presidenta del Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres), Nadine Gasman 

Zylbermann subrayó que el gobierno del presidente López Obrador pone especial en las 

mujeres, quienes se encuentran en mayor vulnerabilidad, porque no todas tienen las 

mismas oportunidades.  
Por otra parte, la directora general de Apoyo al Ordenamiento de la Propiedad Rural de 

la Procuraduría Agraria (PA), Yolanda Beatriz Vera Castillo destacó que la promoción 

y el reconocimiento de los derechos de las mujeres debería ser de manera natural, pero 

lamentablemente no sucede de esa manera.  
(https://www.nvinoticias.com/oaxaca/general/reforma-constitucional-demanda-

demujeres-indigenas-en-oaxaca/121641)  

Indígenas de Benito Juárez sufren hostigamiento y amenazas de presuntas 

autoridades: FNLS (Calor Noticias, Irineo Pérez Melo, p. web).  

Viernes 19 noviembre 2021  
Veracruz. - Integrantes del Frente Nacional de Lucha por el Socialismo (FNLS) 

denunciaron el hostigamiento y amenazas que sufren sus afiliados de la comunidad de 

Cuexcontitla, municipio de Benito Juárez, en donde excompañeros que dejaron esta 

organización hace 14 años amenazan con despojarlos de sus propiedades y privándolos 

de todos los servicios y derechos comunitarios.  
Ranulfo Hernández Dolores, representante del FNLS en Veracruz, junto con otros 

integrantes de esta organización se plantaron por espacio de media hora en las 

escalinatas de la Catedral Metropolitana para denunciar estos hechos, haciendo 

responsable de los mismos a Juan Gabriel Hernández Martínez y a la síndica del 

ayuntamiento de Benito Juárez.  
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Acusó a Juan Gabriel Hernández, Julio Hernández Hernández, Martin Sánchez, Efrén 

de la Cruz Martínez, Juan Martínez Catarina, Abrahan Martín, Eusencio Cortés 

Hernández, Fernando Hernández Lucia y el profesor jubilado Pedro Cortés Ramírez de 

ser los que encabezan dicho grupo e informó que en los últimos meses se agudizaron 

sus amenazas.  
Expresó que el antes mencionado, cerró los accesos al agua para los animales de sus 

compañeros con alambre de púas en el predio recuperado por la organización, además 

de privarlos del derecho al agua, al programa de vivienda, al acceso a los espacios 

públicos como la galera e iglesia y de obligaciones como reuniones, faenas y 

cooperaciones a las familias que pertenecen a esta organización.  
“Todo eso es con el objetivo de justificar la pretensión de desplazamiento forzado, contra 

los habitantes del ejido y despojo del predio recuperado, por las comunidades 

organizadas, que los integrantes del FNLS de la comunidad de Cuexcontitla han 

trabajado en él en todo este tiempo”, añadió.  
Dijo que el conflicto no es de índole agrario, sino de carácter político-organizativo, el cual 

se ha expuesto en diferentes dependencias gubernamentales, no obstante, ninguna 

autoridad ha dado alguna respuesta favorable y cuando han intervenido, lo han hecho 

de manera parcial, lo que ha derivado en el estancamiento del asunto. “Ningún gobierno 

ni dependencia agraria tiene voluntad para resolver cada una de sus demandas y 

necesidades de las comunidades organizadas de la región; tienen una actitud indolente 

mostrada por los gobiernos anteriores y el actual allana el camino para una 

confrontación fratricida, tal vez para justificar la represión contra su esfuerzo organizativo 

del FNLS”, agregó.  
Destacó que el conflicto agrario interno en la comunidad de Cuexcontitla es resultado de 

la actuación parcial de las dependencias gubernamentales como la residencia regional 

de la Procuraduría Agraria de Alamo Temapache, Veracruz, por lo que el riesgo de la 

integridad física y psicológica de sus compañeros es real.  
En tanto, dijo que el grupo contrario ha manifestado que llegará hasta las últimas 

consecuencias en la pretensión de desplazar de la comunidad a nuestros compañeros 

y las amenazas hechas por parte de estos sujetos empiezan a objetivarse.  

  

  

  

  
Citó que el pasado 12 de noviembre de 2021 nuestros compañeros no fueron 

convocados a la reunión que realizaron en la escuela primaria, tampoco a la faena del 

día 13, el día 15 de este mes y año se presentó el agente municipal Ramón Martínez 

Cortés y el juez auxiliar Fernando Hernández Lucía en la casa comunal para entregar 

dos actas de asamblea donde manifiestan que dan 72 horas para que nuestro 

compañero Onésimo Martínez y familia desaloje la casa, así como para decir que no 

hay acceso al cementerio», apuntó.  
(http://calornoticias.mx/indigenas-de-benito-juarez-sufren-hostigamiento-ny-

amenazasde-presuntas-autoridades-fnls)  
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Inicia programa piloto para actualizar padrones ejidales (El faro de la Costa 

Chica, Patricia García Damaso, p. web).  
Martes 16 noviembre 2021  
Guerrero, Marquelia. - Jaime Simón Cortés Corman, jefe de residencia de la 

Procuraduría Agraria en Ometepec, informó que se está implementando un programa 

piloto para actualizar los padrones agrarios.  
En este programa, alrededor de 35 núcleos agrarios están incluidos, entre ellos 

Marquelia. “Este año comenzaron una prueba piloto (la Procuraduría Agraria junto con 

el Registro Agrario Nacional) de trabajo interinstitucional, para comenzar una dinámica 

más acelerada para la actualización en el caso de la residencia Ometepec”.  
Se tienen entre 33 a 35 núcleos agrarios para actualizar. “Como es un programa piloto 

tenemos que ver los resultados de ese programa y para el siguiente año entonces ver 

cuál va a ser el nuevo universo de trabajo para los siguientes núcleos agrarios”. _¿En 

qué consiste este programa piloto?  
_Es un problema de actualización de ejidatarios y de comuneros en núcleos agrarios a 

nivel nacional; o sea, es una preocupación que tiene el sector agrario a nivel federal, en 

cuanto está la actualización en todos los núcleos agrarios del país y en el estado de 

Guerrero, lo estamos haciendo y manera conjunta para ser eficientes y para hacer una 

depuración de un padrón, porque estamos hablando de muchos núcleos agrarios, donde 

más de la mitad del padrón se está hablando de fallecidos.  
Toda enajenación de tierras que haya tenido algún ejidatario o ejidataria, lo establece la 

ley, ya no podría ser ejidatario, y esa es una depuración, pero es un trabajo laborioso, 

es un trabajo dentro del sector con todos los insumos y toda la responsabilidad que 

nosotros tenemos como Procuraduría Agraria, el Registro Agrario Nacional, en este 

caso, pero también es un trabajo que necesitamos que hagan los núcleos agrarios y no 

solamente Marquelia, son muchísimos núcleos agrarios que tienen esta cuestión.- Entre 

los núcleos agrarios que mencionó figuran: “El Terrero, Yoloxóchitl, Marquelia, está en 

ese proceso, Xochistlahuaca que es complicado, Nejapa, Huehuetán, son los que vienen 

a la cabeza, pero sí estamos hablando de 35 núcleos agrarios”.   

“El programa piloto no es para a ver si se actualiza, no, se tienen que actualizar, el 

programa es para ver cómo lo hacemos eficiente el año que entra, porque venimos de 

un paro parcial en el 2020, entonces, eso también nos imposibilitó hacer trámites, 

entonces, también es para revisar qué tan eficiente va a ser o qué tan efectivo va a ser, 

y si tenemos un universo similar o aumentamos los núcleos agrarios, porque insisto, es 

un trabajo laborioso donde tienen que participar los núcleos”.  
(https://www.elfarodelacostachica.com.mx/2021/11/inicia-programa-piloto-

paraactualizar-padrones-ejidales/)  

Sector Agrario  
  

  

Los ideales de Zapata, desde Ayoxuxtla (Excélsior, Román Meyer Falcón, Columna de 

Opinión, p. web).  
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Sábado 20 noviembre 2021  
Para el año de 1911 Francisco I. Madero había comandado una revolución que lo llevó 

a la Presidencia de la República. En tanto, la lucha zapatista por la restitución de las 

tierras campesinas cobraba fuerza en el sur del país, pero su líder no veía cumplidas las 

promesas que Madero había hecho para devolver a la gente lo que le correspondía. La 

incapacidad de ambos caudillos para llegar a acuerdos claros provocó una eventual 

ruptura ideológica y motivó la rebeldía de Zapata, quien no descansaría hasta hacer 

justicia para el pueblo agraviado.  
Así surgió el Plan de Ayala, un manifiesto para el movimiento zapatista en el que 

quedaron inscritos los principios ideológicos y el proyecto político detrás de la lucha 

armada. En este importante documento se detalló, por primera vez, una visión de futuro 

basada en el reparto justo de las tierras usurpadas por los hacendados y caciques 

durante el Porfiriato.  
Años más tarde, el plan se convertiría en la insignia de una de las conquistas sociales 

más importantes en la historia de México: la reforma agraria. Con el antecedente de su 

promulgación, los ideales de “justicia, tierra y libertad” quedarían eventualmente 

plasmados en la Constitución de 1917, convirtiendo a México en pionero de derechos 

sociales y propiedad común a nivel mundial.  
El Plan de Ayala fue firmado en el pueblo de Ayoxuxtla, Puebla, poco tiempo después 

de que Zapata y sus jefes se refugiaran en la sierra, próximos a la región, tras fracasar 

sus intentos de negociar con el gobierno maderista. Tras su publicación en los medios 

a finales de 1911, el plan se difundió rápidamente por todo el país y fue mayoritariamente 

recibido como una declaración radical por parte de la militancia rural, descabellada y 

peligrosa.  
Sin embargo, a pesar de sus propuestas revolucionarias sin precedentes, lo que el plan 

buscaba en el fondo era levantar la opresión en la que el sector agrícola llevaba décadas 

sumido. Su fin último era llegar a una distribución más igualitaria e incluyente del 

territorio nacional; restituir los derechos y libertades de miles de mexicanos que habían 

sido abandonados por sus gobernantes, y así garantizar su bienestar. No sorprende, 

entonces, que la vocación social de este gran proyecto transformativo siga vigente hasta 

nuestros días.  
Resulta muy significativo que, a través del Programa de Mejoramiento Urbano de la 

Sedatu, se haya comenzado este año una intervención en Ayoxuxtla. Con una inversión 

superior a los 70 millones de pesos, hemos iniciado la construcción de cuatro grandes 

proyectos de arquitectura social, incluyendo una escuela dañada por los sismos 

recientes, un centro de salud y la remodelación del Museo Emiliano Zapata.  
Estas obras se proponen renovar el patrimonio urbano, promoviendo su apropiación por 

parte de la comunidad local. Ahí donde el espacio público ha sido abandonado, también 

el pueblo ha perdido algo que por derecho le corresponde. La intención de estos 

proyectos es heredera de los ideales zapatistas, y busca hacer justicia para quienes han 

padecido años de marginación, abusos y destituciones.  
El Plan de Ayala puso en papel una meta fundamental de la Revolución: mejorar las 

condiciones de vida de las personas más necesitadas, reconociendo sus derechos bajo 
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las máximas de libertad e igualdad. El proyecto de desarrollo territorial que llevamos a 

cabo desde el gobierno federal se sustenta en esos mismos pilares.  

  

  

  

  
Orgullosamente, formamos parte de una tradición de lucha incansable por la inclusión. 

Como parte de la Transformación que México vive hoy, honramos esa lucha llegando a 

donde no se había llegado antes y mejorando la realidad de quienes más nos necesitan. 

Hasta que no quede nadie atrás y no quede nadie fuera, Zapata vive y sus ideales 

prevalecen.  
(https://www.excelsior.com.mx/opinion/columnista-invitado-nacional/los-ideales-

dezapata-desde-ayoxuxtla/1483382)  
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Si no contáramos con el apoyo del pueblo, los 

conservadores ya nos hubieran derrotado: AMLO  

  

Sábado 20 noviembre 2021 / Pedro Villa y Caña y Manuel Espino   

En vísperas de la consulta de revocación de mandato, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador aseguró que si no se contara con la mayoría de la 

población, en especial por los pobres, los conservadores ya habrían derrotado a 

su gobierno.  

Al encabezar el desfile militar por el 111 aniversario del inicio de la Revolución 

Mexicana, y al recordar su lema de campaña de “Por el bien de todos, primero 

los pobres”, el titular del Ejecutivo federal manifiestó que sin este respaldo, su 

gobierno ya habría tenido que someterse a los caprichos e intereses de los 

conservadores y convertirse en “floreros o títeres”.   

“La infamia cometida contra Madero nos ha enseñado que, para un poder público 

dispuesto a transformar, no hay mejor aliado que el propio pueblo. Nada bueno 

se puede esperar de políticos corruptos, de la prensa que se vende o se alquila, 

de intelectuales convenencieros y de potentados dominados por la codicia.   

  

La clave está en la frase del presidente Juárez: “con el pueblo todo, sin el pueblo 

nada”, dijo el Presidente de México.   

“En nuestro caso, si no estuviéramos respaldados por la mayoría de los 

mexicanos, y en especial por los pobres, los conservadores ya nos habrían 

derrotado o habríamos tenido que rectificar y someternos a sus caprichos e 
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intereses para convertirnos en floreros o en títeres de los que se habían 

acostumbrado a robar y a detentar el poder económico y el poder político en 

nuestro país”, dijo.   

Acompañado por integrantes de su gabinete, así como por Arturo Zaldívar Lelo 

de Larrea, ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN); por Olga Sánchez Cordero, presidenta del Senado, y por Claudia 

Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, el presidente López 

Obrador manifestó que sin el apoyo del pueblo tampoco habría resistido la 

“intensa campaña” en su contra emprendida desde los medios informativos 

convencionales y las redes sociales.   

“Siempre dijimos –ese fue mi lema de campaña por la Jefatura de Gobierno de 

la Ciudad de México en el año 2000– que “Por el bien de todos, primero los 

pobres”. La expresión mencionada implica algo no menos importante: atender a 

los más pobres, es ir a la segura para contar con el apoyo de muchos cuando se 

busca transformar una realidad de opresión y alcanzar el ideal de vivir en una 

sociedad mejor, más justa, igualitaria y fraterna”.   

El presidente López Obrador afirmó que en su gobierno no se impone nada y que 

“se manda obedeciendo” y se representa a todos los mexicanos y no sólo a una 

minoría como, indicó, ocurría en el pasado.   

“Se respeta la Constitución, hay legalidad y democracia, se garantizan las 

libertades y el derecho a disentir; hay transparencia plena y derecho a la 

información, no se censura a nadie; no se violan los derechos humanos, el 

gobierno no reprime al pueblo y no se organizan fraudes electorales desde el 

poder federal; el poder público ya no representa, como antes, a una minoría, sino 

a todos los mexicanos de todas las clases, culturas y creencias", dijo el 

presidente.  

“El gobierno actúa con austeridad y autoridad moral, no se tolera la corrupción ni 

se permite la impunidad; en la práctica, no hay fueros ni privilegios; se protege 

la naturaleza; se auspicia la igualdad de género; se repudia la discriminación, el 

racismo y el clasismo; se fortalecen valores morales, culturales y espirituales, y 

se cuida y se promueve, como lo estamos haciendo el día de hoy, el patrimonio 

cultural e histórico de México”, afirmó.  



 

 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa  

  

Encabeza Ebrard debate sobre tráfico de armas  

  

Lunes 22 noviembre 2021 / Antonio López  

Para exigir más y mejores protocolos de vigilancia en el combate al tráfico ilegal 

de armamentos, el canciller Marcelo Ebrard encabezará hoy en el Consejo de 

Seguridad de las Naciones Unidas el debate abierto El impacto del desvío y 

tráfico de armas para la paz y la seguridad. En paralelo, el gobierno mexicano 

preparará los argumentos y la evidencia para responder ante tribunales a la 

defensa de las armerías estadounidenses que fueron demandadas el 4 de 

agosto. De acuerdo con la Secretaría de Relaciones Exteriores, Ebrard llamará 
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a los países miembros a fortalecer la cooperación y la acción conjunta para 

prevenir y contrarrestar las prácticas ilegales en el mercado de armas.  

La sesión a celebrarse en la sede de la ONU tendrá lugar pocos días después 

de la Cumbre de Líderes de América del Norte, en la que participaron los 

presidentes de México, Andrés Manuel López Obrador; de Estados Unidos, Joe 

Biden, y el primer ministro de Canadá, Justin Trudeau.   

En el encuentro en Washington, los tres países se comprometieron a atender los 

problemas surgidos del tráfico de armas: “Para abordar estas cuestiones y 

proteger a nuestras comunidades de los daños que surgen del entorno global de 

las drogas ilegales y del tráfico de armas de fuego al que se enfrenta América 

del Norte, debemos tener un enfoque colectivo y coordinado. Nos 

comprometemos a seguir abordando estas cuestiones a través del diálogo sobre 

las drogas en América del Norte en 2022 y más adelante”, indica la declaración 

trilateral.  

En tanto, la Cancillería dijo que, en coordinación con otras dependencias, alista 

los argumentos y la evidencia para responder ante cortes estadounidenses a la 

defensa de las empresas de armas que fueron demandadas el 4 de agosto. 

Según tiempos oficiales, las empresas, cuyo litigio se interpuso ante una Corte 

en Massachusetts, responderán a la querella antes del 22 de noviembre. De 

acuerdo con expertos de la Cancillería, se prevé que, como sucede en litigios 

civiles en cortes estadounidenses, las empresas argumenten diversas defensas 

jurídicas para intentar detener el proceso, como cuestionar si el gobierno de 

México puede demandar en Estados Unidos, señalar que la legislación 

estadounidense les otorga inmunidad contra demandas civiles y responsabilizar 

al gobierno de México por los daños descritos en el litigio.  

“El gobierno de México presentará su réplica el 31 de enero de 2022 y, 

posteriormente, las empresas entregarán una contrarréplica a la Corte, el 28 de 

febrero de ese mismo año. Se destaca que, como parte de la estrategia del litigio, 

los señalamientos que realicen las demandadas en su escrito de respuesta, se 

atenderán de manera precisa en el escrito de réplica y ante la Corte, en lugar de 

responder a ellos en pronunciamientos públicos”, puntualizó la dependencia. La 

demanda fue presentada por el gobierno mexicano ante una corte federal en 

Boston. Responsabiliza a 11 compañías productoras y distribuidoras de armas 

de promover prácticas comerciales “negligentes e ilícitas, que facilitan el tráfico 

ilegal de armas a México”.  

Entre los denunciados destacan Smith & Wesson Brands, Inc.; Barrett Firearms 

Manufacturing, Inc.; Beretta U.S.A. Corp.; Colt’s Manufacturing Company LLC, y 

Glock Inc. De acuerdo con datos de la Presidencia de la República, cada año se 

trafican más de 500 mil armas desde Estados Unidos que, sólo en 2019, fueron 

usadas en más de 17 mil homicidios en México.  
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Profesión militar jamás contempla aspiraciones 

políticas: Luis Cresencio Sandoval  

  

Sábado 20 noviembre 2021 / Pedro Villa y Caña y Manuel Espino  

"Las Fuerzas Armadas y la Guardia Nacional tenemos claro que la subordinación 

al poder civil es norma, responsabilidad y convicción, debido a que la profesión 

militar jamás contempla aspiraciones políticas", afirmó el secretario de la 

Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval.  
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En el marco de la ceremonia por el 111 aniversario del inicio de la Revolución 

Mexicana, el general de División afirmó que el Ejército, Fuerza Aérea, Marina y 

la Guardia Nacional están presentes en todo el territorio nacional donde se les 

requiera para apoyar el progreso y bienestar de México.  

Por lo que, dijo, en esta elevada encomienda el interés nacional está y estará por 

encima de cualquier otro de conjeturas que pudieran hacerse sobre el trabajo de 

las Fuerzas Armadas.   

"Las Fuerzas Armadas continuaremos poniendo todo el empeño en el 

cumplimiento de las visiones y tareas que tenemos encomendadas porque 

estamos seguros de que ese es el camino para que nuestro país siga 

desarrollándose en concordancia con esto, Ejército, Fuerza Aérea, Armada y 

Guardia Nacional estamos presentes en todo el territorio brindando seguridad a 

la ciudadanía estamos presentes en donde el patrimonio y la integridad de la 

población se encuentra en riesgo por algún desastre estamos presentes donde 

podemos contribuir en las acciones que se realizan para evitar la corrupción y el 

dispendio de recursos, estamos presentes donde se nos requiera para apoyar el 

progreso y bienestar".  

En este marco, Sandoval González refrendó la lealtad y compromiso de las 

Fuerzas Armadas al Ejecutivo que iniciará la segunda mitad de su gobierno.  

"Desde que inició su gestión al frente del poder Ejecutivo en estos tres años usted 

ha depositado su confianza en las Fuerzas Armadas y en la Guardia Nacional 

para la seguridad el progreso de México y el bienestar del pueblo para nosotros 

es un timbre de orgullo poder contribuir a la transformación que se está viviendo 

las bases están sentadas y se avanza con paso firme en el proyecto de nación 

que usted ha impulsado desde el inicio de su gobierno tenemos presente legado 

de Madero de Carranza y de muchas mujeres y hombres que hicieron valer el 

ideario social del movimiento revolucionario que hoy conmemoramos porque sus 

convicciones son una valiosa guía en las acciones que se realizan actualmente 

para tener un país cada día más libre más democrático y más justo vamos a la 

patria porque los esfuerzos que realiza su gobierno tienen origen en las 

necesidades legítimas de la mayoría de los mexicanos".  

Y añadió: "Así pues a punto de iniciar la segunda mitad de la administración y en 

el marco del 111 aniversario de la Revolución Mexicana los soldados marinos y 

guardias nacionales le refrendamos nuestra lealtad y compromiso de seguir 

trabajando en los proyectos que se nos han encomendado con honestidad 

integridad disciplina y profesionalismo".  
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Convocarán a privados para opinar sobre 

reforma eléctrica  

  

Domingo 21 noviembre 2021 / Maritza Pérez  

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez 

Luna, reiteró que, en el transcurso de esta semana, la Junta de Coordinación 

Política (JCP) se reunirá con los presidentes de las comisiones unidas de Puntos 

Constitucionales y de Energía, a fin de determinar el calendario preliminar para 

abordar en Parlamento Abierto opiniones, propuestas e inquietudes sobre la 

reforma eléctrica.  

El diputado de Morena añadió que se hará el llamado a los dueños de las 

empresas eléctricas para que participen en los ejercicios de debate público y así 

nutrir el dictamen que busca favorecer a la CFE (Comisión Federal de 

Electricidad) al otorgarle 54% del mercado de generación eléctrica y el cual 
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Morena y sus aliados buscan aprobar antes del 15 de diciembre de este año o, 

a más tardar, en un periodo extraordinario en enero del 2022.  

“Existen inquietudes en torno a que si la reforma vulnera el T-MEC; sin embargo, 

hay análisis técnicos que demuestran que no incumple con ese tratado. “Lo que 

se pretende con la reforma es que la iniciativa privada participe y tenga 

ganancias, pero en parámetros justos; es lo que nosotros defenderemos en 

beneficio de las y los mexicanos”, dijo.  

Gutiérrez Luna confió en que hay condiciones para empezar el debate y 

socializar las bondades de la reforma para que, una vez concluido el intercambio 

de ideas y posicionamientos, continúe el proceso legislativo.   

El coordinador de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier Velazco, aseveró 

previamente que una vez avalado el presupuesto de egresos para 2022, su 

partido se centraría en el análisis y debate de la reforma eléctrica.  

Ello a pesar de la sentencia lanzada por el grupo parlamentario del PAN, cuyos 

integrantes advirtieron que dicha reforma “ya está muerta”, debido a la negativa 

y cerrazón de Morena y sus aliados para analizar el presupuesto alternativo para 

2022.  

Aunado al rechazo del PRI de discutir y votar la iniciativa presidencial durante el 

actual periodo ordinario, debido a los tiempos y a la cercanía del proceso 

electoral del 2022.  
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Denuncia Monreal abuso de Poder Judicial en 

Veracruz contra jóvenes acusados de ultraje a la 

autoridad  

  

Sábado 20 noviembre 2021 / Luis Carlos Rodriguez  

El coordinador parlamentario de Morena, Ricardo Monreal Ávila, hizo un llamado 

al Poder Judicial de Veracruz, para detener la violación a los derechos humanos 

de personas inocentes, acusadas de “ultrajes a la autoridad”, un delito de 

reciente creación que, de manera desproporcionada, implica prisión oficiosa.  

A través de un video en su cuenta de Twitter expuso que, en cualquier 

democracia, los derechos humanos son fundamentales, "por eso me preocupa 

lo que está pasando en Veracruz, en donde en los últimos años se han integrado 

carpetas de investigación por ultrajes a la autoridad", es decir, lesiones contra la 

policía o contra una autoridad.  

  

“Esto está sucediendo de manera alarmante en ese estado. En septiembre 

pasado, seis jóvenes fueron privados de su libertad por este ilícito, pero, acotó, 

hay videos que demuestran que fueron detenidos en una plaza comercial y que 

no opusieron resistencia, y hoy son acusados de haber agredido a los policías 

con cuchillos o armas punzocortantes”, apuntó.  
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Lo que demuestran los vídeos, agregó Monreal Ávila, es que las acusaciones 

son falsas, que se fabricaron pruebas para acusarlos, detenerlos y privarlos de 

su libertad; y el juez de control no ha tenido la sensibilidad de liberarlos, a pesar 

de que fueron detenidos injustamente.  

"Hago un llamado al Poder Judicial de Veracruz, para que resuelva este asunto 

en razón de justicia", pues se trata de seis jóvenes inocentes, que desde 

septiembre están privados de su libertad.  “¿Cuántas otras personas estarán en 

las mismas condiciones?, cuestionó el líder de la mayoría legislativa en el 

Senado.   

"No podemos permitir que se cometa, por parte de nadie, ninguna injusticia, 

agravio o incluso abuso de autoridad. Ya basta. Hay que liberar a estos jóvenes, 

a los que se les ha privado de su libertad", expresó.  
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En la Auditoria se abrió la puerta a la 

arbitrariedad  

  

Lunes 22 noviembre 2021 / Redacción  

Gerardo Lozano Dubernard, exdirector del área de Cumplimiento Financiero de 

la Auditoría Superior de la Federación (ASF) asegura que los cambios al 

reglamento de este órgano fiscalizador concentran el poder y abren las puertas 

a la “arbitrariedad”, pues quitan la facultad de denuncia a todas las áreas 

auditoras y la otorgan sólo a la Auditoría Especial de Seguimiento.  
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En entrevista con EL UNIVERSAL explica que durante los tres años y medio que 

permaneció en el encargo se presentaron denuncias por más de 19 mil millones 

de pesos y aún quedan otras pendientes.  

Reconoce que renunció porque las disposiciones ya no le permiten combatir de 

manera frontal a la corrupción y la impunidad, y acusa que los cambios “se 

hicieron en lo oscurito”, motivo por el que “se está debilitando a la institución”.  

De igual forma, el también expresidente del Consejo Consultivo de la Academia 

Mexicana de Auditoría al Desempeño, A.C., alertó sobre la creación de un grupo 

de trabajo dedicado a revisar denuncias que se instaló de manera exprés y al 

vapor, luego de que se viralizó su denuncia.  

También se declara dispuesto a acudir ante la Cámara de Diputados para 

explicar los motivos de su renuncia y los puntos negativos que encuentra en las 

nuevas reglas de la Auditoría Superior de la Federación (ASF).  

Renunció a su cargo al advertir riesgos de opacidad y concentración de poder en 

las nuevas reglas de la ASF, ¿cuáles son dichos riesgos?  

—Lo que se hizo fue quitarle las facultades a las áreas que hacen las auditorías 

para hacer los dictámenes técnicos, y le dejaron estas facultades al área de 

seguimiento de manera exclusiva. Esto lo que va a hacer es provocar una 

concentración de las decisiones en esa área.  

Esa área va a decidir sobre todo lo que se solventa y lo que se va a denunciar y 

eso, al concentrarse en una sola persona, pues lo que va a provocar es opacidad, 

es falta de transparencia.  

Nos preocupa porque cuando el área auditora prepara sus dictámenes técnicos, 

ellos mismos empujan las denuncias, pero del otro lado es un área que no es 

auditora. Van a recibir los resultados y ahí van a decidir si se denuncia o no. Eso 

en lo personal pienso que se puede prestar a la arbitrariedad.  

¿Esta nueva área será capaz de hacer el trabajo que venían realizando en la 

Auditoría Especial de Cumplimiento Financiero que estaba a su cargo? —Yo creo 

que no. La Auditoría Especial de Cumplimiento Financiero había trabajado muy 

bien. En tres años y medio se han presentado en mi área 138 denuncias por más 

de 19 mil millones de pesos. Estoy dejando 66 dictámenes técnicos que deben 

de materializarse como denuncias de hechos por más de mil 600 millones y otras 

tres denuncias que tiene jurídico y que deben estar por presentarse por más de 

300 millones de pesos.  

Te explico que los especialistas en auditorías son los que están en el área de 

Auditoría Especial de Cumplimiento Financiero. Ellos son los que identifican los 

hechos irregulares, los que los analizan, los que los comprenden y los 

documentan, mientras que en el área de seguimiento recibirán los asuntos desde 

cero; ellos empiezan de cero. Recibirán los expedientes y sobre eso van a 



 

 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa  

trabajar y yo creo que esto va a venir a debilitar en la parte de los dictámenes 

técnicos.  

¿Cuáles considera que fueron los motivos de fondo de este cambio, hay dolo en 

el nuevo reglamento?  

—No quiero especular sobre las razones del cambio, pero sí quiero hacer un 

análisis sobre las consecuencias del cambio. Y las consecuencias son que habrá 

una concentración de poder.  

Si digo que hay dolo estaría entrando a la subjetividad, quiero ser objetivo. Lo 

que sí veo como una consecuencia del cambio son riesgos en cuanto a que 

efectivamente se vayan a presentar todas las denuncias que se deban presentar. 

Ese es el riesgo al dejarle toda esta responsabilidad a una sola persona. La 

Auditoría publicó un comunicado en el que rechaza que las denuncias que se 

vayan a presentar recaerán en la decisión de una sola persona. Dicen que para 

ello se tiene un grupo de trabajo donde participa personal de las auditorías 

Especiales de Cumplimiento Financiero, de Gasto Federalizado y de 

Seguimiento, además de la Unidad de Asuntos Jurídicos. ¿Esto es verdad?  —

La realidad es que hasta cuando yo estaba fungiendo como titular de la Unidad 

de Cumplimiento Financiero, ese grupo todavía no existía. No sé si se creó el día 

16 en la mañana, porque fue el 16 por la tarde cuando sacaron el comunicado.  

Esto se percibe como un parche al reglamento de la misma auditoría. No han 

dicho cómo va a funcionar, cómo se van a tomar las decisiones respecto a las 

denuncias, quiénes son o cuáles son las reglas de funcionamiento.  

¿Su renuncia se da entonces porque considera que ya no podrá combatir a la 

corrupción de manera frontal?  

—Sí. Yo llegué a la auditoría creyendo que es la única institución en este país 

capaz de darle un verdadero combate frontal a la corrupción y a la impunidad. El 

marco jurídico que tenía me hizo tomar la decisión de incorporarme porque yo 

quería convertirme en un actor para que las cosas cambien y sucedan, y así 

trabajé, pero hoy somos un área que maquila auditorías.  

Nada más hacemos auditorías, elaboramos el informe y lo pasamos al área de 

seguimiento. Ahí termina nuestro trabajo, ya terminamos; nos sacaron de la toma 

de decisiones y a mí todo eso realmente no me gustó. ¿Qué sentido tiene seguir 

ahí si no puedo establecer que estamos en presencia de algo que debe ser 

denunciado? Lo va a llevar a cabo otra persona que ni siquiera hizo la auditoría. 

¿Antes de interponer su renuncia lo platicó con el auditor superior David 

Colmenares Páramo?  

—Cuatro veces lo platiqué con él. Le dije que no estaba de acuerdo, le pedí que 

les regresara a las áreas auditoras estas facultades, pero simple y llanamente 

me dijo que no, que ya había hecho las modificaciones al reglamento.  
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Dije “bueno, tú puedes modificar el reglamento cuantas veces quieras, es una 

facultad exclusiva tuya”. O sea, pudo hacer la corrección. Si sacas un reglamento 

y alguien te hace entrar en una reflexión y dices tiene razón, pues lo corriges 

porque es más fácil corregir que enfrentar las consecuencias de no hacerlo. 

Entonces por eso me salgo, porque no tiene sentido para mi trabajar así en lo 

absoluto.  

El auditor superior tiene la facultad de cambiar el reglamento, ¿por qué se 

denuncia que no se consultó con la Comisión de Vigilancia de la Cámara de 

Diputados?  

—Porque era lo más sensato. ¿Por qué no de manera abierta se hubiera hecho 

esta misma propuesta ante la Comisión de Vigilancia para exponer los cambios 

y los motivos? Que emitiera una opinión, eso hubiera sido lo correcto.  

También pudo haber pedido nuestra opinión. Yo llevo 32 años auditando afuera 

y tres años y medio acá adentro. ¿No pudiera yo hacer una opinión positiva para 

mejorar el reglamento? Pero no, yo pregunto, ¿por qué en lo oscurito? Y así lo 

digo, ¿por qué en lo oscurito? ¿Por qué lo vio el auditor nada más con sus 

asesores? Eso es en lo oscurito.  

¿Los cambios únicamente le afectan a usted?  

—Yo estoy hablando a nombre de 800 auditores porque este resultado que te 

comento, de las denuncias que presentamos, es el resultado de los auditores 

que son los verdaderos héroes de la Auditoría Superior de la Federación.  En la 

Comisión de Vigilancia ya acordaron que citarán a comparecer al director jurídico 

para que explique las nuevas reglas, ¿estaría usted dispuesto a acudir ante los 

diputados?  

—Claro, que me inviten. Yo detoné este tema, ya no me pueden convocar porque 

ya renuncié, pero sí me pueden invitar.  

Estoy dispuesto a sumar para que esa gran institución se fortalezca. Hay que 

cuidarla para que esté mucho más vigilada y que los cambios que se hagan en 

su estructura sean por lo menos del conocimiento de la Comisión de Vigilancia.  
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Dos Bocas estará al 100% de su capacidad hasta 

septiembre del 2023  

  

Lunes 22 noviembre 2021 / Redacción  
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A partir del 1 de julio de 2022, fecha en que el presidente Andrés Manuel López 

Obrador prevé inaugurar la nueva refinería de Dos Bocas, el complejo va a 

requerir unos meses para entregar los primeros litros de gasolinas y diesel 

comercial, así como para operar a plena capacidad.  

De acuerdo con el calendario de obras, hay una fecha clave en la que la refinería 

Olmeca, como la bautizó el Titular del Ejecutivo, estará operando a todo vapor: 

en plenos festejos patrios del 15 de septiembre de 2023.  

Para ese momento esta administración tendría oferta para cubrir al menos 87% 

del consumo nacional de gasolinas con producción propia y 100% de la demanda 

de diesel, de acuerdo con información a la que EL UNIVERSAL tuvo acceso.  

Esos porcentajes se logran considerando que “la rehabilitación de las refinerías 

permitiría procesar un millón 150 mil barriles diarios de petróleo crudo durante la 

mayor parte de 2022 y alcanzar un millón 250 mil barriles a finales del mismo 

año”, explicaron funcionarios de la Secretaría de Energía (Sener).  

También revelaron que a noviembre de este año la refinería Olmeca presenta un 

avance de 60% y se espera que la parte mecánica, materiales y equipos estén 

listos para la fase de pruebas a fines del próximo año. Las pruebas se van a 

llevar a cabo a partir de enero de 2023.  

“Las pruebas de arranque de las 17 plantas que conforman el complejo se harán 

una por una, y la apuesta es que se tengan listas para julio de 2023, que es 

cuando inicia el periodo de garantía, de un año”, agregaron.  

Tentativamente, se espera que la nueva refinería aporte entre 174.9 mil y 177.11 

mil barriles diarios de gasolinas regular y premium, y entre 126.61 y 127.42 mil 

barriles diarios de diesel, entre otros productos, según se desprende del Caso 

de Negocio Refinería en Dos Bocas, Paraíso, Tabasco, aprobado por el Consejo 

de Administración de Petróleos Mexicanos (Pemex).  

En su Tercer Informe de Labores 2020-2021, la Secretaría de Energía (Sener) 

reiteró que el costo de la obra es de 8 mil 918.5 millones de dólares y que a junio 

de este año se han devengado 4 mil 884.6 millones de dólares, entre ingenierías 

básicas, estudios, mejoramiento de suelos, adecuación del sitio, adquisición de 

equipo de largo tiempo de fabricación y plantas modulares, fabricación del 

sistema de almacenamiento e ingeniería.  

Es decir, entre julio de 2021 y julio de 2022, cuando se inaugure la obra, tendrán 

que ejercerse 4 mil 33.9 millones de dólares.  

Para 2023, una vez rehabilitadas todas las refinerías y con Dos Bocas operando 

a plena capacidad, la viabilidad de la soberanía energética recaerá en la 

capacidad de Pemex para entregar el volumen de petróleo crudo que requiere el 

Sistema Nacional de Refinación (SNR), reconocieron funcionarios de Pemex 

consultados por EL UNIVERSAL que pidieron no ser identificados.  
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Para ese entonces, el sistema de refinación va a requerir al menos de un millón 

500 mil barriles diarios de petróleo.  

El director de Pemex, Octavio Romero Oropeza, se fijó una meta alta para 2022 

y asegura que la empresa puede producir más petróleo respecto a la plataforma 

de producción que se aprobó en el Paquete Económico 2022.  

Prevé que el próximo año se logre extraer un millón 948 mil barriles diarios en 

promedio, es decir 122 mil barriles diarios más de lo avalado en el Congreso. La 

semana pasada, en el Congreso Mexicano del Petróleo, Romero Oropeza 

expuso que la estrategia definida en esta administración en las áreas de 

exploración y producción está dando resultados favorables.  

  

  

  

  

  

Ante especialistas e inversionistas, el funcionario externó la posibilidad de que 

Pemex podrá aumentar la producción de aceite 10.4% el próximo año contra el 

volumen con que cerrará 2021, estimado en un millón 765 mil barriles diarios en 

promedio.  

Para 2023, cuando la refinería de Dos Bocas opere a plena capacidad, Petróleos 

Mexicanos estaría produciendo un millón 971 mil barriles diarios, es decir 471 mil 

toneles por día adicionales a lo requerido, de acuerdo con Romero Oropeza.  
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SRE retrasos en citas para pasaportes se 

regularizan hasta febrero  

  

Domingo 21 noviembre 2021 / Redacción  

La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) prevé que el retraso que existe en 

el sistema de citas para pasaportes, colapsado debido a la intermitencia por la 

pandemia, quede regularizado hasta febrero de 2022, aunque ello dependerá de 

la evolución de la situación sanitaria en el país.   

La dependencia decidió también no abrir citas más allá de dos meses, para evitar 

el acaparamiento de los coyotes, pues junto con el Centro Especializado de 

Tecnología, de la Guardia Nacional, han detectado sitios fraudulentos que 

ofrecen hacer las citas con algún costo.  

Actualmente, las 47 oficinas que la Cancillería tiene por todo el país están 

saturadas de citas. Para renovar pasaporte o sacarlo por primera vez toma 

demasiado tiempo y en la línea telefónica existente puede ser que haya éxito, 

que suene ocupado todo el tiempo, que la llamada no entre o que quien responda 

diga: “No tenemos citas disponibles”.   
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Sobre esta situación, el director de Delegaciones de Relaciones Exteriores, 

Carlos Candelaria, dijo en entrevista con EL UNIVERSAL que, de junio a la fecha, 

se han bloqueado 15 correos electrónicos; 2 mil direcciones de IP y unos 7 mil 

600 números telefónicos relacionados con acaparamiento de citas. El atraso de 

citas, para renovar o sacar por primera vez pasaporte, es de tres meses, comentó 

el funcionario, pero se trabaja para lograr que en febrero de 2022 se regularice.  

Pese a la apertura de nuevas oficinas y extensión de horarios, encontrar una cita 

no ha resultado sencillo.  

Candelaria indicó que también por un tema de seguridad sanitaria y, además, 

evitar el coyotaje, ya que las citas se abren de manera mensual y no para los 

próximos seis meses.  

Por lo pronto, se pretende cerrar noviembre con 400 mil citas en todo el país y 

para diciembre se apuesta aumentar a 500 mil. “Con todo el tema de la 

pandemia, venimos trayendo un retraso porque muchos usuarios no podían 

viajar, no podían tramitar cita para pasaportes. Tuvimos que hacer cierre de 

oficinas.  

“Empezamos a tener una apertura de oficinas poco a poco, cada estado se fue 

actualizando con tema de semáforos y la normalidad se fue dando.  

“En nuestro servicio tenemos rezago para las citas, además de que no podemos 

tener calendario abierto a seis u ocho meses porque aún no sabemos, por 

cualquier cosa que pudiese llegar a pasar, que tengamos que cancelar o que, si 

regresamos a cierto semáforo”, añadió.  

El funcionario de la Cancillería explicó, además, que las citas se aperturan de 

manera mensual, pues se trabaja en diversas acciones para evitar el coyotaje. 

Tener abiertas las citas por varios meses, detalló, abre más espacio para que la 

gente que se dedica a venderlas tenga más oportunidad de apartar espacios. 

Para detectar el coyotaje, mencionó, además de la denuncia que se espera de 

la ciudadanía, se detectan correos electrónicos que son utilizados.  

Los lugares en donde se ha detectado más coyotaje son Sonora, Nuevo León, 

Baja California, Guanajuato y Jalisco. Por estos delitos, la Fiscalía General de la 

República (FGR) tiene abiertas tres carpetas de investigación.  

  

Nuevas oficinas  

  

El director general de Delegaciones de la SRE subrayó que, con la apertura de 

nuevas oficinas, por todo el país, se ha podido comenzar a eliminar el coyotaje. 

Se han comenzado a ampliar horarios. En Sonora y la Ciudad de México recién 

se ampliaron en oficinas, ya que laboran de 8:00 horas a 18:00 horas.  
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“En general, son las acciones a favor de poder aumentar el servicio, además de 

que se suma esto con oficinas nuevas que nos van a permitir también atender a 

mayores usuarios.  

“Estamos haciendo una oficina especial en Nuevo León, que va a ser la más 

grande del país; también en Mérida, en Pachuca. Todo eso nos permite poder 

atender a más usuarios; además, con horarios extendidos.   

“Evidentemente sí hay una demanda que se suma, además, al periodo 

vacacional y a la reapertura de la frontera [con Estados Unidos]”, mencionó.  En 

2020, con lo grueso de la pandemia por Covid-19, se inauguró una nueva oficina 

de pasaportes en la Terminal 1 del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 

México, también una en Chihuahua y otra en Jalisco.  

Al iniciar 2021, se abrió otra oficina en la Ciudad de México y una en Puebla. La 

nueva modalidad es instalar estas oficinas en centros comerciales. Además de 

que se procura que los centros ya trabajen de lunes a domingo, pero en horarios 

extendidos.  

El funcionario de Relaciones Exteriores aseveró que a diario, en todo el país, se 

expiden hasta 13 mil 500 pasaportes.  

También, desde octubre pasado comenzó a expedirse el nuevo pasaporte, 

denominado electrónico, el cual cuenta con altos estándares de seguridad. 

Actualmente se expide en 37 de las 47 oficinas que se tienen en todo el país y 

se prevé que ya para el 1 de enero próximo se emita en todo el territorio y se 

entregue el nuevo documento.  
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CCE pide a Segob paz social y sensibilidad en 

tema eléctrico  
Martes 22 noviembre 2021 / Lilia González  

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) demandó al secretario de 

Gobernación, Adán Augusto López, mejorar el ambiente para realizar negocios 

en México, ya que “preocupa” el repunte en los robos a transporte, la 

delincuencia y violencia registrada en los últimos meses.  

Al reunirse por primera ocasión, después de cuatro meses de haber sido 

nombrado como titular de la política pública interior, Carlos Salazar Lomelín, 

presidente del CCE, afirmó que la violencia y la inseguridad que enfrenta nuestro 

país afecta al desarrollo y crecimiento de la industria.  

Durante la reunión de Consejo Nacional del CCE, que incluye la presencia de los 

12 organismos privados, el dirigente empresarial comentó que con el secretario 

de Gobernación se habló de los esfuerzos que se hace a través del sector público 

para garantizar la seguridad de las personas, organizaciones y empresas ante 

los crímenes que más aquejan a México.  

También, el sector empresarial expresó sus inquietudes sobre la reforma 

eléctrica y el impacto que tendría el país, por lo que existe una coincidencia con 

Adán Augusto López en que “se debe tener una industria eléctrica fuerte y 

competitiva”.  

“Le externamos las inquietudes sobre la reforma eléctrica por el impacto en la 

economía y el clima de inversión. A lo que el secretario (López) se volvió 

receptivo y abierto al diálogo. Coincidimos en una industria eléctrica fuerte y 

competitiva. Confiamos en que la decisión que se tome esté fundamentada, sea 

en beneficio de las familias mexicanas y de la economía”, abundó Salazar a 

través de un videomensaje.  
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Desarticulación de reformas sigue afectando 

inversiones y crecimiento, advierte FMI  

  

Martes 22 noviembre 2021 / Yolanda Morales  

El Directorio Ejecutivo del Fondo Monetario Internacional (FMI) advirtió que la 

desarticulación de la reforma energética que está conduciendo el gobierno de 

Andrés Manuel López Obrador (AMLO) sigue afectando el ambiente de inversión 

y obstaculiza la fortaleza de la recuperación económica.  
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En la revisión de las calificaciones que tiene México para renovar la Línea de 

Crédito Flexible (LCF), los expertos del Fondo Monetario resaltaron que los 

cambios para favorecer a Petróleos Mexicanos (Pemex) y los que están en 

discusión para la Comisión Federal de Electricidad (CFE) generan preocupación 

pues facilitan la revocación de licencias al sector privado, limitan la capacidad de 

los competidores, afectan la posición de las empresas para hacer reclamos y 

disuelven a los organismos reguladores.  

En el documento que acompaña al comunicado de la renovación de la LCF, 

resaltaron que “hay claras debilidades que van creciendo, relacionadas con la 

delincuencia, la corrupción y el Estado de derecho”.  

“Las preocupaciones más amplias están relacionadas con las iniciativas de 

reformas que se han impulsado generando mayor incertidumbre y alimentando 

el deterioro de la inversión”. Agregaron que estos puntos se suman a “la 

percepción de una independencia erosionada en las instituciones y en la calidad 

regulatoria”.  

  

  

  

Observaron también que “el fortalecimiento del clima empresarial aumentará la 

productividad y la inversión que ha venido debilitándose desde el 2016”.   

Explican que la combinación de políticas macroeconómicas se percibe 

“relativamente restrictiva” considerando la holgura de la economía y las cicatrices 

de la pandemia.  

Enfatizan que el gobierno ha implementado una política fiscal conservadora 

durante la pandemia con un enfoque de contener el aumento de la deuda pública, 

y para muestra toman el proyecto de presupuesto para el año entrante, que 

mantiene una postura fiscal ampliamente neutral con una meta de déficit general 

de 3.5% del Producto Interno Bruto.  

Resaltaron que las autoridades buscan profundizar los esfuerzos para abordar la 

evasión fiscal que, a pesar de la recesión histórica del año pasado, impulsó los 

ingresos.  

El presupuesto incluye una simplificación de los regímenes tributarios para las 

pymes y auto empleados moviéndose a una base de efectivo que consideran 

desestimula la inversión.  

  

Postura monetaria  

  

Sobre la postura monetaria, explican que la tasa de interés de referencia pasó 

de 7% en febrero del 2020 a 4% en febrero del 2021. Pero a partir de junio de 
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este año, el rédito ha subido en 100 puntos para ubicarse ahora en 5% 

respondiendo a las presiones inflacionarias.  

Refieren las expectativas del mercado, basadas en encuestas, para advertir que 

estiman que la tasa aumentará otros 100 puntos el año próximo, con lo que 

quedaría la tasa ligeramente arriba de la tasa neutral.  

Consignaron, en cambio, que con la normalización de las políticas fiscal y 

monetaria de las economías avanzadas, los riesgos externos inclinan las 

perspectivas a la baja para los emergentes, y para México en particular Esto 

genera incertidumbre sobre el tipo de cambio que puede provocar una fuga 

temporal de capitales por parte de los inversionistas no residentes.  

  

Salida de recursos  

  

De presentarse este escenario, suponen un impacto de 27,000 millones de 

dólares de salidas que representa 25% de las liquidaciones que se han 

presentado en episodios anteriores.  

Al reducirse el monto de cobertura de la Línea de Crédito Flexible de 61,000 

millones de dólares a 50,000 millones, también bajará la comisión anual que 

paga el país por tenerla abierta.  

  

  

  

El pago más reciente por la citada anualidad, lo realizó México en la semana del 

13 al 20 de noviembre pasado, por el equivalente a 169 millones de dólares. La 

LCF garantiza una línea abierta de dólares para usar en el momento que el 

acreditado lo decida y sin condicionalidad alguna.  

Solo cinco países del mundo han contado con ella: Chile, Colombia, México, Perú 

y Polonia. Y sólo México, ha contado con los estrictos requisitos de estabilidad 

financiera para mantenerla durante una década.   

En noviembre del 2018, el equipo de transición que ya incluía a funcionarios del 

gobierno de López Obrador, negoció la reducción de la “cifra de aseguramiento” 

para dejarla en 74,000 millones de dólares. Esa fue la primera renovación 

autorizada por López Obrador.  

En noviembre del 2019, el entonces secretario de Hacienda, Arturo Herrera, 

solicitó la renovación del acuerdo por otros dos años, y la redujeron a 61,000 

millones de dólares. Esa fue la segunda negociación liderada por la 

administración actual.  

La LCF es un instrumento de carácter precautorio que refuerza la reserva de 

activos internacionales y complementa así las herramientas de las autoridades 
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mexicanas para enfrentar condiciones externas adversas y preservar la 

estabilidad económica y financiera.  
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Reforma al sector eléctrico puede derivar en 

recorte de calificación  

  

Lunes 22 noviembre 2021 / Yolanda Morales  

La calificadora Moody´s confirmó la nota soberana de México en “Baa1-” con 

perspectiva Negativa y advirtió que la posibilidad de que se apruebe la reforma 

al sector eléctrico puede conducir a un recorte de la nota. “La reforma puede 

afectar la calidad crediticia del soberano de tres maneras: riesgos de deprimir 

aún más la inversión y afectar con ello al crecimiento de mediano plazo; afectará 

la estabilidad del entorno regulatorio, erosionará el marco institucional de México 

al eliminar al regulador independiente, y aumenta la probabilidad de un mayor 

apoyo financiero del gobierno a la Comisión Federal de Electricidad (CFE)”.  

La calificación de México en Moody´s es la más alta de las tres agencias 

crediticias más grandes, corresponde al tercer escalón del grado de inversión, 

pero la perspectiva Negativa indica una de tres posibilidades de un recorte. En 

la actualización semestral de la opinión de crédito de México enfatizaron que los 

principales retos que enfrenta la calificación para un cambio en la perspectiva a 

estable son tres: la erosión de la fortaleza fiscal, por el apoyo recurrente a 

Pemex; la caída de la inversión consistente desde el 2016, porque limita las 

perspectivas económicas y la debilidad del marco macroeconómico frente a los 

países con la misma calificación que son: España, Bulgaria, Perú y Tailandia.  
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Subrayaron que, desde finales del 2018, las decisiones de política económica y 

los mensajes contradictorios han ido reduciendo la confianza empresarial y las 

perspectivas de inversión y que las preocupaciones del sector empresarial y el 

sector privado sobre los cambios regulatorios y legales adicionales podrían 

afectar negativamente las condiciones comerciales.  

Se refirieron específicamente a la iniciativa de reforma al sector eléctrico.  

  

Estado de derecho, preocupa  

  

En comentario, liderado por primera vez por el nuevo analista soberano, Renzo 

Merino, Moody´s destaca que, entre los componentes de la calificación, la 

fortaleza institucional y de gobernabilidad son factores de debilidad.  

La calidad de las instituciones y su gobernabilidad está más en línea con la de 

países con calificaciones más bajas en particular en lo que respecta a la calidad 

de los poderes Ejecutivo y Legislativo, Estado de derecho, fortaleza del sistema 

judicial y control de la corrupción”.  

Sin embargo, las instituciones fiscales y monetarias de México son más sólidas 

y están en línea con las de sus pares fiscales calificados como “Baa”.  

  

Crecimiento, otro riesgo  

  

De acuerdo con su análisis, “los indicios de un crecimiento económico que se 

estabilizará en 2% en el mediano plazo ejercen presión a la baja sobre la 

calificación”. Además, consideran que “la mayor probabilidad de que se 

presenten déficits fiscales mayores a los esperados podrían conducir a un 

aumento en la deuda pública”.  

Este escenario de deterioro en las cuentas públicas podría resultar de un mayor 

apoyo financiero a Pemex, más allá de las propias proyecciones de Moody´s o 

impulsado por una disminución de ingresos del gobierno.  

También encuentran probable un aumento en los pasivos contingentes a través 

de vehículos estructurados u operaciones fuera de balance.  

Para la evolución de la economía mexicana estiman que el crecimiento será a 

una tasa de 5.5% este año y que para el próximo se moderará a 3% para después 

seguir una trayectoria descendente rumbo a la capacidad de crecimiento más 

tendencial.  
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Deudas del PEF 2022 con las mujeres en 

presupuesto: salud, cuidados y tierras  

  

Domingo 21 noviembre 2021 / Sara Lovera  

El Presupuesto de Egresos de la Federación 2022 condena a las mexicanas a 

vivir en desigualdad, pobreza y violencia de género en los próximos 48 años y 

significa que, a pesar de las leyes, los compromisos y acuerdos internacionales, 

tanto como la realidad, la llamada Cuarta Transformación le da la espalda a más 

de 60 millones de mujeres, de acuerdo con el análisis de diputadas, feministas y 

activistas. La lectura de la propuesta presidencial que aprobó el Congreso de la 

Unión revela que el dinero para la igualdad entre hombres y mujeres en 2022 

representa el 4.5 por ciento de todo el gasto de la administración y de 129 

programas sólo dejó 39, o sea 38 por ciento de lo construido en 11 años con 

apenas el 0.59 por ciento de lo ganado. El PEF dejó de considerar a la 

ciudadanía femenina siendo que el trabajo doméstico y de cuidados no 

remunerado aporta el 22.8 por ciento del Producto Interno Bruto del país.  
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“Los programas que sí están orientados a tales fines tienen incrementos que 

apenas son equivalentes a la inflación, o incluso menores”, señaló Guillermo 

Rodríguez García, vocero del Colectivo “Aliadas por la igualdad y la no violencia”.  

  

FRACASO DE LAS POLÍTICAS PÚBLICAS  

  

Morena entró en una ruta de autoreproducción patriarcal que desconoce la 

Política Nacional para la Igualdad de Hombres y Mujeres, sostiene Claudia 

Alonso Pesado, investigadora, en un estudio del Instituto Belisario Domínguez 

del Senado de la República, que documenta el fracaso de políticas públicas de 

nuestro país en igualdad y violencia, a pesar de los cambios en el marco jurídico 

y constitucional y los esfuerzos normativos e institucionales no han logrado 

prevenir, sancionar o erradicar la violencia.  

Ello, según Magdalena García Hernández, de la Red por la Igualdad 

Presupuestal entre Mujeres y Hombres, también es violencia contra las mujeres 

y consideró que los programas que la oficialidad dice que son para mejorar la 

vida de las mujeres no contribuyen al cumplimiento de los principios de 

progresividad y derechos humanos.  

Además, el presupuesto que aprobó el partido oficial, despreció seis ejercicios 

de crítica, análisis y propuesta que hicieron especialistas, académicas, 

organizaciones sociales, ex diputadas en las últimas semanas en que se analizó 

el presupuesto. También desoyó la advertencia de la Auditoria Federal de la 

Federación que propone el rediseño de la política de igualdad, hoy ausente en 

el Plan Nacional de Desarrollo, y señaló que acciones y programas, 

supuestamente para “empoderar “a las mujeres no incluyen mecanismos de 

transparencia, de rendición de cuentas y no se conoce el destino de los recursos. 

De acuerdo al estudio del Instituto Belisario Domínguez del Senado de la 

República, aludiendo a los programas insignia del presidente de la República – 

como sembrando vida- sostiene que al menos 11 no tienen claridad del problema 

público de desigualdad y violencia que pretenden atender, ni se apegan a los 

procedimientos institucionales mandatados en la Ley Federal de Presupuesto y 

Responsabilidad Hacendaria.   

Se viola el principio de progresividad que debía dar cuenta del posible avance en 

el porcentaje de gasto etiquetado con respecto al total del gasto en cada ramo 

para atender la brecha de desigualdad.  

Paralelamente el Sistema Nacional de Prevención, Atención Sanción y 

Erradicación de la Violencia contra las Mujeres SNPASEVM no hay información 

sobre cobertura, no existe referencia a su población potencial, no hay 

indicadores desagregados por sexo en programas mixtos que no son acciones 

afirmativas para mujeres.  
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CREACIÓN DE LA SUBCOMISIÓN  

  

Desde la cámara de diputados en colaboración con organizaciones sociales se 

realizaron seis ejercicios para analizar y proponer, con razones fundadas, 

reorientar el PEF en favor de la igualdad.   

El 11 de octubre la 3ª Conferencia Nacional de Legisladoras y Organizaciones 

de la Sociedad Civil contra la Violencia y Por los Derechos Humanos, la diputada 

Mirza Flores Gómez, Secretaria de la Comisión de Presupuesto y Cuenta 

Pública, propuso la creación de una Subcomisión de Presupuesto con 

Perspectiva de Género, aprobada en la sesión del 12 de octubre, pero se 

determinó que la instalación de dicha Subcomisión se llevaría a cabo después 

de aprobado el PEF 2022.El 18 de octubre la Comisión de Igualdad de Género 

convocó al Foro: Presupuesto para la igualdad entre mujeres y hombres 2022, 

retos y perspectivas. Y finalmente, el 28 de octubre la Comisión de Presupuesto 

y Cuenta Pública realizó una Mesa de Diálogo en Parlamento Abierto, donde 

participó la Auditoría Superior de la Federación ASF. Se invitó a la Secretaría de 

Hacienda y Crédito Público SHCP, para conocer criterios y la metodología para 

integrar el Anexo 13, pero no asistió.  

Estas mesas surgieron de la propuesta de conformar un “cuarto de al lado” por 

parte de la diputada Amalia García de Movimiento Ciudadano para analizar a la 

par el presupuesto. “El cuarto de al lado fue una propuesta que se lanzó, muchas 

compañeras se sumaron, pero desafortunadamente no quienes deciden en la 

Cámara. Ni la Junta de Coordinación Política ni tampoco la mesa directiva de la 

Comisión de Presupuesto, cuando se lanza la propuesta, lo que enfatiza era que 

más allá de las subcomisiones… proponía algo diferente un equipo de trabajo 

que se reuniera permanentemente aportando propuestas e iniciativas constituido 

por mujeres de la academia, expertas en planeación perspectiva de género, 

mujeres de la organización civil y donde también hubiera diputados y diputadas, 

es decir, un triángulo de hierro: sociedad civil, la academia y mujeres 

legisladores, se hizo pero no avanzó”, dijo en entrevista.  

Las propuestas coincidieron en priorizar las necesidades más urgentes de las 

mujeres como en los renglones de salud sexual y reproductiva, el fortalecimiento 

de los Refugios para mujeres víctimas de violencia, los programas para la 

transversalización e de la perspectiva de género, prevención de embarazo en 

adolescentes, el presupuesto para la CONAVIM, para las Casas de Atención a 

las Mujeres Indígenas y Afrodescendientes y los Centros de Justicia para las 

Mujeres, señala el documento de conclusiones del Parlamento Abierto.  
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SISTEMA NACIONAL DE CUIDADOS  

  

Llamaron a aterrizar el Sistema Nacional de Cuidados y la atención a la salud de 

las mexicanas, sobre todo para cánceres femeninos (mama, cérvico uterino, de 

ovarios) y en vacuna.   

Plantearon como urgente destinar recursos para el Programa de Apoyos para los 

hijos e hijas de madres trabajadoras, recursos para todas las mujeres que fueron 

excluidas de los mercados laborales o que son jefas de familia. También hubo 

coincidencias en asignar recursos para la reactivación económica y generación 

de empleos de calidad para las mujeres.  

En cuanto a la conformación de un Sistema Nacional de Cuidados Amalia García 

señala que el Estado debe hacerse responsable del bienestar y garantizar 

derechos a las personas, “uno de nuestros derechos es que el Estado se haga 

cargo de los cuidados, nosotras nos hacemos cargo en todo el ciclo de la vida”, 

apuntó Amalia Hernández, diputada de Movimiento Ciudadano.  

Pero de todo lo propuesto, la mayoría parlamentaria de Morena y sus aliados no 

aprobó ninguna. Entre las más de 2 mil reservas presentadas por las y los 

legisladores al proyecto de decreto del PEF 2022, muchas relativas al Anexo 13. 

Todas fueron desechadas.  

“Se abrieron sesiones de Parlamento Abierto, pero ni una de los planteamientos 

se tomó, de nadie, ni uno de los participantes, sociedad civil, diputadas expertos 

se tomaron en cuenta. Ni uno de los planteamientos se tomó, de nadie, ni del 

movimiento campesino, los migrantes. No se movió una coma del presupuesto. 

Esto desalienta, pero tengo una experiencia de años trabajando desde la 

izquierda, desde la oposición, en condiciones muy extremas, sin posibilidades 

aparentemente… sin embargo, se fueron conquistando transformaciones en el 

país, a fuerza de no darse por vencido”, apuntó Amalia García, quien confía en 

la gestión de un Sistema Nacional de Cuidados.  

De esas reflexiones y ponencias, de más de 40 personas, se concluyó que urgía 

hacer algunas modificaciones, tramitadas ante la Comisión de Hacienda, la 

asesora parlamentaria, Muriel Salinas Díaz, también promotora de la Red de 

Mujeres Políticas en Guerrero, dijo: “simplemente las echaron a la basura”. La 

ex diputada morenista, Lorena Villavicencio Ayala se lamentó de la falta de 

apoyos a las Jefas de Familia que perdieron su empleo durante la pandemia, 

como un programa temporal mientras es posible crear el Sistema Nacional de 

Cuidados aprobado por la cámara. Programa que incluya guarderías infantiles 

para todas las mujeres que trabajan en la economía informal que asciende a un 

millón 300 mil entre marzo de 2020 y marzo de 2021. No haberlo atendido, dijo 

es una forma de confinar a las mujeres a una vida precaria, sin derechos 

laborales plenos y a infancias sin los cuidados integrales que merecen.  
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SOBRE EL ANEXO 13  

  

Todo el presupuesto, según las participantes en el parlamento abierto, la 

afirmación del gran crecimiento del PEF y el Anexo 13 encubren la posibilidad de 

medir los impactos diferenciados del programa en mujeres y hombres.  

Además, sus metas anuales que dicen “hay un avance” no deja claro si es un 

avance del sexenio.  

En todas las acciones, sobre poblaciones indeterminadas –mixtas- no permite 

advertir el cierre de brechas de desigualdad social y de género.  

Por ejemplo, Vanessa Sánchez Vizcarra directora de Estudios Sociales de la 

Posición y Condición de las Mujeres y la Equidad de Género, órgano técnico de 

la Cámara de Diputados sostuvo que los programas y acciones que contiene el 

PEF no son exclusivos para mujeres, es decir, no se puede visualizar, además 

el Anexo 13 Erogaciones para la Igualdad entre Mujeres y Hombres del 

presupuesto, cambió y no existe una bolsa de recursos exclusivos 100 por ciento 

para mujeres.  

Magdalena García Hernández afirmó que lo mejor hubiera sido decidir que los 

programas que no tienen perspectiva no se incluyeran en el Anexo 13 y se 

colocaran a donde correspondan y hacer que el PROIGUALDAD sea un 

programa presupuestal. Eso tendría más lógica.  

Hay 8 programas representan el 83.63 del Anexo 13, Bienestar Pensión para el 

Bienestar de las Personas Adultas Mayores 127 mil millones, el 73%; Programa 

de Becas de Educación Básica para el Bienestar Benito Juárez 26 mil millones, 

11.38%; Beca Universal para Estudiantes de Educación Media Superior Benito 

Juárez 17 mil millones, 7.42%; Trabajo y Previsión Social Jóvenes Construyendo 

el Futuro 10 mil millones, 4.51%; Bienestar Sembrando Vida 9 mil millones, 

4.03%; Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología Becas de posgrado y apoyos 

a la calidad 5 mil millones, 2.50%; Educación Pública Jóvenes Escribiendo el 

Futuro 5 mil millones, 2.28% y Agricultura y Desarrollo Rural Producción para el 

Bienestar 4 mil millones, 1.79%. Total 205 mil millones que representa el 88.63%.  

Esto es: “El Anexo 13, fue despojado totalmente”, Patricia Olamendi Torres, 

abogada feminista, dijo en entrevista que de esta manera las y los diputados 

morenistas y sus aliados, han catapultado la política nacional de género en 

apenas 36 meses, luego de que tanto instituciones como grupos de mujeres y 

especialistas construyeron durante 40 años cambios en el marco jurídico y 

constitucional, así como en el diseño de políticas públicas de nuestro país. Tan 

grave es la situación, sólo en violencia que en todo el mundo una de cada 10 

mujeres sufre violencia, en México tres de cada 10 la vive. Con la actual 
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administración es claro, dijo, se profundiza la desigualdad, la violencia y la 

pobreza.  

Hoy la violencia en contra de las mujeres se ha exacerbado y los esfuerzos 

normativos e institucionales no han logrado realmente prevenir, sancionar o 

erradicar la violencia.   

La situación es tan errática que las reformas que se han hecho a la Ley General 

de Acceso a las Mujeres a una Vida Libre de Violencia y su Reglamento, no están 

empatadas ni guardan su unidad conceptual, y su naturaleza jurídico-normativa, 

se fragiliza, por lo que se propone realizar una revisión integral de todo el marco 

jurídico de la violencia y de la igualdad, como dice el preámbulo del estudio del 

Belisario Domínguez del Senado de la República.  

  

CAMIS  

  

La atención a víctimas y el Programa para el Bienestar Integral de los Pueblos 

Indígenas, bolsa de la que salen recursos para la debilitada iniciativa de las 

Casas de la Mujer Indígena y Afromexicana (CAMIS), tendrían menos recursos 

en términos reales, advirtió Rodríguez García.  

La Red Nacional de Refugios (RNR) ha registrado en los dos últimos años, tres 

de cada cinco mujeres que se han acercado a la institución habían acudido ya 

previamente a instancias gubernamentales, pero no se les brindó la atención. 

Los aumentos de los programas para Refugios Especializados para Mujeres 

Víctimas de Violencia de Género tuvieron un incremento real del .04%, poco 

significativos en comparación a la violencia que se vive en México, alertó la 

directora de la Red Nacional de Refugios, Wendy Figueroa.  

La violencia de género ha aumentado en el caso de las niñas. La organización 

World Visión México señala que el feminicidio infantil ha aumentado en los 

últimos seis años más del 55%, de acuerdo con datos del SENSPP. Además, los 

ataques sexuales se han concentrado en niñas, cuatro de cada 10 delitos 

sexuales son sufridos por niñas y/adolescentes. Ante este panorama, Faviola 

Capetillo propuso un aumento al presupuesto.  

  

SALUD ENFOCADA A MUJERES  

  

Pese a que el presupuesto a la salud en 2022 subirá un 15.2%. No se contemplan 

a las mujeres. Fanny Romero Moreno, directora Institucional Respirando con 

Valor A.C. señala que el proyecto de Presupuesto 2022 consideró una reducción 

severa de hasta 68% al programa de atención médica especializada a mujeres, 

en términos reales.   
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En cuanto al cáncer de pulmón hubo una reducción en el presupuesto del 8.1% 

este año. La importancia de visibilizar esta enfermedad es que atraviesa ciertas 

circunstancias donde las mujeres más vulnerables quedan desprotegidas. De 

acuerdo con cifras de la AC Respirando con Valor, 16% de las mujeres dedicadas 

al hogar utilizan estufas de leña para cocinar o calentar sus hogares.   

La exposición al humo de leña es más común en mujeres de las poblaciones 

rurales de México por lo que al contraer esta enfermedad la posibilidad de 

acceder a un tratamiento es limitado.  

El 54.29% de la población atendida es analfabeta o solo cuentan con el nivel 

básico de educación. El 47.89% tiene dependientes económicos (hijos, nietos, 

cónyuges o padres).  

  

LAS MUJERES Y LA TIERRA  

  

Un problema que preocupa es la situación de las tierras bajo la administración 

de las mujeres. Mariana González Torres, Consejera del Consejo Mexicano De 

Desarrollo Rural Sustentable señala que, de cada 10 personas con derechos 

sobre la tierra, tres son mujeres.  

“Al no ser propietarias de la tierra no pueden ser beneficiarias de programas de 

equipamiento, infraestructura, créditos o apoyos económicos por pagos de 

servicios ambientales”, señala González Torres, Secretaria de Gestión Social de 

la Unión General De Obreros Y Campesinos De México, Jacinto López, Ugocm 

Jl. La Organización Internacional del Trabajo, señala que las mujeres tienen a su 

cargo el 76.2% de todas las horas del trabajo de cuidado no remunerado. El 

informe señala que el trabajo de cuidado no remunerado es el principal obstáculo 

que impide a las mujeres incorporarse, permanecer y progresar en la fuerza de 

trabajo  

  

MEDICIÓN Y ANEXO TRASVERSAL  

  

Para la implementación oportuna del presupuesto y no partir de programas 

generales, un grupo de organizaciones (Aúna México, México Evalúa, Borde 

Político e Integrantes de la Coalición por el Derecho al Cuidado Digno y Tiempo 

Propio de las Mujeres) han sugerido que el Instituto Nacional de Estadística y 

Geografía (Inegi) cuente con recursos suficientes para realizar encuestas de uso 

de tiempo y necesidades de cuidado de la población así para generar un 

diagnóstico nacional de la oferta y demanda de cuidados del país.  

Se exige suficiencia presupuestaria y la evaluación de programas sociales que 

deberían adaptarse al Sistema Nacional de Cuidados, tales como como el 
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programa de Apoyo para el Bienestar de las Niñas y Niños, Hijos de Madres 

Trabajadores de Bienestar, las Guarderías del IMSS y las Estancias del ISSSTE.  

Además, hacen un llamado a la creación del Instituto de Estudios de la Hacienda 

Pública, el cual contará con autonomía técnica y de gestión para impulsar la 

planeación, monitoreo y evaluación de las finanzas públicas.  

En una especie de ensayo, Mariana Belló, Coordinadora Técnica de Gobernanza 

MX A.C. propone un anexo transveral, en el caso de Quintana Roo, que permita 

contar con un instrumento de política pública para identificar, transparentar y dar 

seguimiento a los recursos destinados a las acciones en materia de igualdad 

sustantiva y acceso de las niñas y mujeres a una vida libre de violencia. “Dime 

cuánto dinero le inviertes... y te diré qué tanto te importa ese problema público”, 

señaló Mariana Belló.  

Respecto a la posición del gobierno de México a las políticas públicas enfocadas 

en las mujeres organizaciones internacionales han instado al ejecutivo a atender 

la situación de discriminación y violencia contra las mujeres a través del 

ordenamiento de su aparato estatal, algunas de ellas han sido la Corte 

Interamericana de Derechos Humanos, la Comisión Ejecutiva de Atención a 

Víctimas, la Comisión Nacional de Derechos Humanos, organismo autónomo 

encargado de la observancia de la política de igualdad, y la instancia rectora de 

esta última, el Instituto Nacional de las Mujeres.  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  



 

 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa  

  

  

  

  

  

Jóvenes deportados de EU y Canadá recibirán 

becas  

  

Lunes 22 noviembre 2021 / Roxana González  

Jóvenes Construyendo el Futuro, uno de los programas insignia de la 

administración del presidente Andrés Manuel López Obrador, busca ahora 

incorporar a los mexicanos que sean deportados desde Estados Unidos y 

Canadá. En entrevista con El Sol de México, Sofía Orozco, directora de  

Educación del Instituto de los Mexicanos en el Exterior (IME), explicó que el 

Gobierno federal ha puesto en marcha la iniciativa Construye aquí tu futuro. 

México te da la mano.   
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Se trata de una extensión de Jóvenes Construyendo el Futuro que tiene como 

objetivo la reintegración social y productiva de mexicanos y mexicanas de entre 

18 y 29 años, que ante el reforzamiento de las medidas antimigrantes, 

principalmente en la Unión Americana, sean retornados a nuestro país. La 

iniciativa, a cargo de la Secretaría del Trabajo, la Cancillería y el Instituto 

Nacional de Migración (INM), fue lanzada apenas hace dos semanas, pero se 

espera que para 2022 40 mil jóvenes estén inscritos tras su retorno a nuestro 

país.   

  

  

  

  

El pasado 5 de noviembre, este medio informó que el programa Jóvenes 

Construyendo el Futuro también está implementando acciones en estados de la 

República Mexicana con altos niveles de violencia para atender a personas con 

antecedentes penales o que están en tratamiento por adicciones como una forma 

de reinsertarlos en la sociedad.   

Los jóvenes deportados se incluyen ahora a los grupos a los que pretende llegar 

el programa.  

Orozco explicó que los connacionales repatriados que se inscriban recibirán una 

beca mensual de cuatro mil 310 pesos hasta por 12 meses para que se capaciten 

en unidades económicas donde desarrollen o fortalezcan los hábitos laborales y 

competencias técnicas aprendidas en el exterior y así logren incrementar sus 

posibilidades de empleabilidad a futuro. También recibirán atención médica del 

IMSS.  

La funcionaria del IME destacó que 40 por ciento de los mexicanos que son 

repatriados desde Estados Unidos son jóvenes, por lo que existe una apremiante 

necesidad de atenderlos a su llegada para evitar que se conviertan en un 

problema para México. Sólo entre enero y septiembre pasado, un total de 168 

mil 498 mexicanos fueron repatriados desde Estados Unidos y 224 de Canadá, 

de acuerdo con cifras oficiales de la Unidad de Política Migratoria. “Creemos que 

como gobierno mexicano necesitamos atender a esta población porque si no 

logramos reinsertarla a nivel social, laboral y económico, se convertirá en un 

problema para México, pues si no encuentran oportunidades, seguramente 

engrosarán las filas del rezago educativo o del crimen organizado”, advirtió 

Orozco.  

Durante años, los call center se han convertido en centros de recepción laboral 

para miles de jóvenes mexicanos que por propia voluntad u obligados regresan 

a México desde la Unión Americana y no encuentran aquí la oportunidad de 

continuar estudiando. Estos centros de atención telefónica aprovechan que los 
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jóvenes, principalmente aquellos que desde niños vivieron en Estados Unidos, 

dominan a la perfección el inglés y son sometidos a que cumplan jornadas 

laborales de hasta 12 horas por un salario de entre seis y nueve mil pesos al 

mes.  

De acuerdo con Orozco, un número cada vez mayor de los jóvenes que son 

repatriados de la Unión Americana desarrollaron en ese país habilidades en 

áreas digitales y de tecnología como la robótica, que podrían llegar a 

perfeccionar en nuestro país. “Hemos identificado también habilidades en los 

jóvenes que regresan en áreas de servicios, construcción, urbanización y 

gastronomía”, dijo.  

Además, aseguró que existen las condiciones para que Construyendo aquí tu 

futuro. México te da la mano se convierta en un espacio de oportunidad para los 

connacionales.  

“México estaría mal si no aprovecha las competencias educativas y laborales que 

tienen los mexicanos repatriados y que deben aprovecharse en beneficio de sus 

propias comunidades”, afirmó.  

De acuerdo con los datos del Gobierno federal, en Jóvenes Construyendo el 

Futuro participan 493 mil 279 aprendices: 290 mil 401 son mujeres y 202 mil 871 

son hombres.  

El programa no ha estado exento de críticas y observaciones formales como las 

que hizo la Auditoría Superior de la Federación (ASF) en la revisión a la Cuenta 

Pública 2019, entre ellas, que durante su primer año de funcionamiento la 

Secretaría del Trabajo entregó apoyos económicos a beneficiarios que habían 

fallecido, servidores de la nación, empleados de gobierno, de la iniciativa privada 

y estudiantes, cuando su población objetivo son jóvenes que no estudian ni 

trabajan.  

A pesar de ello, el programa también comenzará a ser replicado en Honduras 

con el apoyo económico de 30 millones de dólares de Estados Unidos. Además, 

se buscará ampliarlo a Guatemala y El Salvador como medida para reducir la 

migración irregular.  
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Alcalde sigue tocando puertas en el Senado de la 

República; para obras que beneficien a Los 

Cabos  

  

Viernes 19 noviembre 2021 / Redacción  

En el tercer día de una intensa gira de trabajo por el sur y centro del territorio 

mexicano, el acalde Oscar Leggs Castro, estuvo presente en el Senado de la  
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República, donde se reunió con los senadores de Baja California Sur Lucía 

Trasviña y Ricardo Velázquez, con quienes trató gestiones en temas agrarios y 

deportivos para el municipio de Los Cabos.  

Así lo dio a conocer el presidente municipal Oscar Leggs, quien en compañía de 

una comitiva de regidores del Ayuntamiento, -conformada por Sarahi Ramos, 

Irene Galindo, Linze Rodríguez, Omar Orbe y Roberto Jiménez-, trabajaron en 

compromisos pendientes al campo y su gente, así como a la salud y sana 

convivencia de la comunidad deportiva.  

“Tras llegar de la ciudad de Mérida, Yucatán, -acompañando al sector turístico 

de Los Cabos-, estuvimos reunidos con los senadores Lucía Trasviña y Ricardo 

Velázquez, con quienes acordamos gestiones a favor del desarrollo y bienestar 

de las familias cabeñas, a través del proyecto de un polideportivo, donde se 

concentren el mayor número de instalaciones exteriores y pabellones cubiertos 

en un mismo lugar, administrado por el Instituto del Deporte”, destacó el alcalde. 

En ese sentido, recordó que uno de sus compromisos con la ciudadanía es 

trabajar incluyendo a todos los sectores, por esa razón se extendió una agenda 

que beneficien a la sociedad dando certeza jurídica al campo, infraestructura 

deportiva, además de mostrar Los Cabos a nivel internacional en el Tianguis 

Turístico Mérida 2021.  

  

“Con el senador Ricardo Velázquez analizamos temas pendientes en Los Cabos; 

asimismo me solicitó estar presente durante su encuentro con la presidenta del 

Tribunal Agrario Maribel Concepción Méndez de Lara y el titular de la 

Procuraduría Agraria Luis Hernández Palacios Mirón, donde se llegaron a 

acuerdos para el municipio que serán considerados con detenimiento en la 

Comisión de Reforma Agraria”, agregó para concluir el presidente Municipal 

Oscar Leggs Castro.  
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Continúa alcalde Oscar Leggs logrando acuerdos 

en beneficio de Los Cabos  

  

Jueves 18 noviembre 2021 / Redacción  

Baja California, Los Cabos. - En el tercer día de una intensa gira de trabajo por 

el sur y centro del territorio mexicano, el acalde Oscar Leggs Castro, estuvo 

presente en el Senado de la República, donde se reunió con los senadores de 

Baja California Sur Lucía Trasviña y Ricardo Velázquez, con quienes trató 

gestiones en temas agrarios y deportivos para el municipio de Los Cabos.  Así 

lo dio a conocer el presidente municipal Oscar Leggs, quien, en compañía de 

una comitiva de regidores del Ayuntamiento, -conformada por Sarahi Ramos, 

Irene Galindo, Linze Rodríguez, Omar Orbe y Roberto Jiménez-, trabajaron en 

compromisos pendientes al campo y su gente, así como a la salud y sana 

convivencia de la comunidad deportiva.   
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“Tras llegar de la ciudad de Mérida, Yucatán, -acompañando al sector turístico 

de Los Cabos-, estuvimos reunidos con los senadores Lucía Trasviña y Ricardo 

Velázquez, con quienes acordamos gestiones a favor del desarrollo y bienestar 

de las familias cabeñas, a través del proyecto de un polideportivo, donde se 

concentren el mayor número de instalaciones exteriores y pabellones cubiertos 

en un mismo lugar, administrado por el Instituto del Deporte”, destacó el alcalde. 

En ese sentido, recordó que uno de sus compromisos con la ciudadanía es 

trabajar incluyendo a todos los sectores, por esa razón se extendió una agenda 

que beneficien a la sociedad dando certeza jurídica al campo, infraestructura 

deportiva, además de mostrar Los Cabos a nivel internacional en el Tianguis 

Turístico Mérida 2021.   

“Con el senador Ricardo Velázquez analizamos temas pendientes en Los Cabos; 

asimismo me solicitó estar presente durante su encuentro con la presidenta del 

Tribunal Agrario Maribel Concepción Méndez de Lara y el titular de la 

Procuraduría Agraria Luis Hernández Palacios Mirón, donde se llegaron a 

acuerdos para el municipio que serán considerados con detenimiento en la 

Comisión de Reforma Agraria”, agregó para concluir el presidente Municipal 

Oscar Leggs Castro.  
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Continúa alcalde Oscar Leggs logrando acuerdos 

en beneficio de Los Cabos Desde el Senado de la 

República, realizó gestiones al campo y al 

deporte en beneficio de la ciudadanía  

  

Domingo 21 nnoviembre 2021 / Redacción  



 

 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa  

En el tercer día de una intensa gira de trabajo por el sur y centro del territorio 

mexicano, el acalde Oscar Leggs Castro, estuvo presente en el Senado de la 

República, donde se reunió con los senadores de Baja California Sur Lucía 

Trasviña y Ricardo Velázquez, con quienes trató gestiones en temas agrarios y 

deportivos para el municipio de Los Cabos.   

Así lo dio a conocer el presidente municipal Oscar Leggs, quien en compañía de 

una comitiva de regidores del Ayuntamiento, -conformada por Sarahi Ramos, 

Irene Galindo, Linze Rodríguez, Omar Orbe y Roberto Jiménez-, trabajaron en 

compromisos pendientes al campo y su gente, así como a la salud y sana 

convivencia de la comunidad deportiva.  

“Tras llegar de la ciudad de Mérida, Yucatán, -acompañando al sector turístico 

de Los Cabos-, estuvimos reunidos con los senadores Lucía Trasviña y Ricardo 

Velázquez, con quienes acordamos gestiones a favor del desarrollo y bienestar 

de las familias cabeñas, a través del proyecto de un polideportivo, donde se 

concentren el mayor número de instalaciones exteriores y pabellones cubiertos 

en un mismo lugar, administrado por el Instituto del Deporte”, destacó el alcalde. 

En ese sentido, recordó que uno de sus compromisos con la ciudadanía es 

trabajar incluyendo a todos los sectores, por esa razón se extendió una agenda 

que beneficien a la sociedad dando certeza jurídica al campo, infraestructura 

deportiva, además de mostrar Los Cabos a nivel internacional en el Tianguis 

Turístico Mérida 2021.  

“Con el senador Ricardo Velázquez analizamos temas pendientes en Los Cabos; 

asimismo me solicitó estar presente durante su encuentro con la presidenta del 

Tribunal Agrario Maribel Concepción Méndez de Lara y el titular de la 

Procuraduría Agraria Luis Hernández Palacios Mirón, donde se llegaron a 

acuerdos para el municipio que serán considerados con detenimiento en la 

Comisión de Reforma Agraria”, agregó para concluir el presidente Municipal 

Oscar Leggs Castro.  
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Pobladores denuncian que grupo armado les 

pide comprar armas con dinero ganado en rifa 

del avión presidencial  

  

Domingo 21 noviembre 2021 / Fredy Martin Pérez  

Chiapas, San Cristobal de las Casas. - Un grupo de 28 familias de indígenas 

tzeltales de la comunidad El Nacimiento, municipio de Ocosingo, abandonaron 

sus hogares porque fueron presionados por un grupo armado para que 

compraran armas para atacar a un poblado vecino, con los 20 millones de pesos 

que ganó la escuela en la rifa presidencial del 15 de septiembre del 2020.  

Los hombres y mujeres llegaron hasta San Cristóbal de las Casas para 

denunciaron que hace un mes dejaron sus hogares ante el temor de un grupo 

armado conocido como “Los Petules” los asesine.  

   

Un vocero de las familias dijo que cuando se negaron a participar en las 

agresiones en contra de sus vecinos, entonces fueron expulsados de su 

comunidad por hombres armados que portaban fusiles de asalto y que tienen 

como centro de operaciones los poblados de El Nacimiento y San Marcos  

Carrizal II.   
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Los hombres armados presionaron a las 28 familias a adquirir armas para atacar 

a los vecinos de las comunidades de El Carrizal y por negarse a hacerlo, 

entonces “nos corrieron de nuestras casas”, dijo Melesio López Gómez portavoz 

de las familias.  

Agregó que, por estos hechos, las familias acudieron ante el Fiscal de Justicia 

Indígena para presentar una denuncia porque han sido amenazados de muerte 

los integrantes del comité de la Escuela es Nuestra, Jacinto Santiz López, 

Roberto López Gómez, Sergio Rodríguez Gómez y Aurelio Santiz Rodríguez.  

El 15 de septiembre el jardín de niños José María Morelos y Pavón, de la 

comunidad El Nacimiento, resultó ganadora con 20 millones de pesos, pero a 

partir de ese momento iniciaron sus problemas, porque un grupo armado les pidió 

que con ese dinero se comprara armamento para atacar a dos comunidades.   

En la plaza catedral, las familias contaron que tienen un mes fuera de sus 

hogares para salvaguardarse.    

Pero ante las amenazas, “Los Petules” pasaron a los hechos, pues fue balado 

José Santiz López, que tuvo que ser trasladado a un hospital porque recibió un 

disparo de arma de fuego en abdomen.   

Cuando ocurrió este incidente, las 28 familias tuvieron que dejar sus hogares y 

desplazarse hacia San Cristóbal de las Casas, ante el temor de que corrieran la 

misma suerte de José.   

Las familias pidieron que se lleve a cabo un proceso de desarme en contra de 

“Los Petules”, porque después de un mes de haber dejado sus hogares lo que 

más desean es regresar para cuidar sus terrenos y animales de corral.  “Los 

Petules” fueron acusados hace unos días por el Ejército Zapatista de Liberación 

Nacional (EZLN) y Frente Nacional de Lucha por el Socialismo (FNLS) de atacar 

a sus bases.  

En el municipio de Chapultenango, un grupo armado atacó a hombres, mujeres 

y niños, en el ejido Esquipulas Guayabal, por lo que las familias de la etnia zoque 

tuvieron que desplazarse de la comunidad.  

La inconformidad surgió después de la resolución del expediente 476/2019 del 

Tribunal Unitario Agrario, por la diputa de dos mil hectáreas que se ubican en las 

faldas del volcán Chichonal, pero "bajo engaños del Registro Agrario Nacional y 

Procuraduría Agraria han conformado a los campesinos del lugar por la ejecución 

del Programa de Certificación de Derechos Ejidales y Titulación de Solares 

(Procede) desde el 2002".  
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HOCABÁ, TIERRA DE DEFRAUDADOS  

  

Domingo 21 noviembre 2021 / Redacción  

Yucatán, Hocabá. - Más defraudados han ido apareciendo para denunciar a 

Daniel o David España, quien le prometió a cambio de diversas cantidades de 

dinero regularizarles sus tierras, sin embargo, han pasado los meses y no ha 

regresado al ejido de Hocabá.  

Sol Yucatán denunció públicamente en ediciones anteriores a este sujeto de 

nombre Daniel España, cuya identidad aparece en la parte baja de un recibo sin 

ningún valor legal y que cualquier persona puede comprar en la papelería. Ante 

esta situación, el sujeto se comunicó vía telefónica a esta casa editorial, en donde 

negó las acusaciones en su contra, incluso, reveló que su verdadero nombre es 

David España y no Daniel, pero también agregó que trabajó 25 años en la 

Reforma Agraria y cuenta con un despacho en el que ofrece un tipo de servicios 
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de regularización de tierras en los diferentes ejidos del Estado. Es pues, que 

Daniel o David España expresó que cada 15 días se presenta en el ejido de 

Hocabá para informarles a las personas sobre el avance de sus trámites, cosa 

que quienes acusan negaron rotundamente.  

“Aquí no ha venido desde hace mucho tiempo, yo le regalé un terrenito a mi nieto 

de 20 por 40 y quise arreglarle papeles porque ese señor nos prometió que podía 

regularizarlo, entonces me dijo que podía pagarle en abonos y así lo hice, le di 

cuatro veces abonos de a mil pesos, el 14 de diciembre, el 23 de noviembre y el 

7 de diciembre, los tres casos en el 2019, pero otros mil pesos se los entregué 

el 18 de enero del 2020”, dijo doña Elsa a Sol Yucatán.  

Indicó que se siente triste porque este dinero lo ha conseguido a base de 

préstamos y ahora se siente defraudada, por lo que está endeudada.  

Asimismo, Daniel o David España acusó a una mujer de no haber pagado el total 

del dinero que le pidió para tramitar los documentos, sin embargo, los 

comprobantes fueron mostrados a la cámara de este rotativo y desmienten la 

versión del presunto defraudador.  

Por su parte, Carlos Pérez Jafeth Francisco acusó al multicitado sujeto de 

haberle pedido dos abonos de 3 mil pesos cada uno a cambio de regularizarle 

un terreno de 17 x 40 metros.  

“Yo le entregué el 17 de octubre del 2020 la cantidad de 3 mil pesos y otra 

cantidad igual el 23 de enero del 2021, pero a principios del año cuando vino sólo 

me mostró un croquis que para mí no tiene ningún sentido porque se supone que 

lo que traería son los documentos del terreno”.  

“Después de esa fecha no ha vuelto a venir, ni me ha hablado por teléfono por lo 

que siento que nos defraudó”, agregó.  

Cabe señalar, que ya anteriormente ante Sol Yucatán denunciaron el presunto 

fraude las señoras Teresa Echeverría, quien es hija de un ejidatario, así como 

también Graciela Sanguino.  

De estos hechos, también dijeron que el Comisario Ejidal Hermilo Pérez se 

deslindó de Daniel o David España y afirmó que mientras él esté bien con los de 

arriba nadie le puede hacer nada, por lo que, los agraviados ya están solicitando 

la intervención de la Procuraduría Agraria para denunciar al defraudador y que 

responda a los cargos que se le puedan imputar.  

También, el 8 de diciembre del 2019, Francisco Trujeque le entregó un abono de 

2 mil pesos; 6 días después le dio otra cantidad igual y el 21 de diciembre también 

de 2019, un tercer pago, pero éste de mil pesos.  

Así es como este sujeto ha ido engañando a los sectores más pobres de Hocabá, 

por lo que, serán los abogados de la Procuraduría Agraria los asesoren para de 

ser posible presentar una denuncia en la Fiscalía General del Estado o bien ante 
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otra instancia, por lo que, Sol Yucatán seguirá de cerca el desenlace de los 

atropellos de manos de Daniel o David España.  

  

  

  

  

  

RAFAEL ACOSTA PONE CANDIDATO AL 

COMISARIO EJIDAL  

  

Domingo 21 noviembre 2021 / Redacción  

Yucatán. - Rafael Acosta Solís pretende seguir acabando con las tierras de este 

ejido al aferrarse a colocar en el Comisariado Ejidal a su sirviente Israel Cahuich 

Canché, quien es yerno del actual titular Wilfrido Poot.  
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Ambos sujetos están al servicio del delincuente de cuello blanco, pero también 

cuentan con el apoyo de Jessica Saidén, según han denunciado a Sol Yucatán 

ejidatarios que han sido despojados de sus derechos como campesinos.  

Es pues, que en una hora aproximadamente se desarrollará el proceso de 

votaciones para elegir al nuevo comisario ejidal y su equipo de trabajo, 

presumiéndose que también Rafael Acosta irá a votar como avecindado, dijeron 

hombres y mujeres del campo que temen que nuevamente las autoridades de la 

Procuraduría Agraria se presten a estos actos de corrupción y permitan llegar al 

Comisariado a Israel Cahuich Canché que es servidor de Acosta Solís.  
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Celebran elecciones de Procuraduría Agraria en 

Baca  

  

Domingo 21 noviembre 2021 / Francisco Martin  

Yucatán. - Dagoberto Itza y Noh de la planilla azul ganó con 199 votos la elección 

en Baca, Yucatán de este 21 de noviembre, le siguió su contrincante la planilla 

roja 87 votos con la planilla verde 26 votos y la planilla amarilla con 44 votos y 5 

votos nulos.  

Después de más de un año con la casa ejidal cerrada a consecuencia de la 

pandemia del COVID-19, la tarde de hoy abrió de nuevo sus puertas para 

convocar a los ejidatarios a las elecciones a los nuevos jefes ejidales. Las 

votaciones de los ejidatarios empezaron una hora después de lo pactado, 

estuvieron programadas a las 10:00 de la mañana, sin embargo, dieron inicio a 

las 11:00 de la mañana. Poco antes del inicio de las votaciones y termino a las 

2:30 de la tarde los aspirantes se concentraron en la casa ejidal donde tomaron 

los acuerdos correspondientes durante la jornada.  
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En una reunión minutos antes de comenzar las votaciones de la Procuraduría 

Agraria se acordó que Aracely Herrera no podía participar debido a que violaba 

el artículo 39 de la ley agraria, su lugar lo ocupó Dagoberto Itza utilizando el 

mismo color de la planilla.  

Los participantes en las elecciones fueron: Jorge Orlando Apolinar Basto Estrella 

con la planilla Roja, Juan Manuel Uc Maza con la planilla Amarilla, Santos 

Teodomiro Tun Puc con la planilla Verde y Dagoberto Itza con la panilla Azul. 

Varias unidades de la Secretaria de Seguridad pública, así como las unidades 

de la policía municipal de Baca y Yaxkukul se concentraron frente a la casa ejidal 

resguardando los alrededores de la casa ejidal para evitar cualquier disturbio.  
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Urgen empoderar a ejidatarios  

  

Sábado 20 noviembre 2021 / Tina Hernández  

Queretaro. - Con el cambio de estafeta en las titularidades de las dependencias 

agrarias en el estado, representantes de nueve ejidos en el estado exigieron a 

los nuevos funcionarios del Registro Agrario Nacional (RAN), Secretaría de 

Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), y Procuraduría Agraria poner 

un alto al influyentísimo, fraudes y corrupción en las instancias encargadas de 

velar por los campesinos queretanos. Las autoridades fueron convocadas por el 

ejidatario Alfredo Suárez, en voz de sus homólogos, a una reunión -que tuvo 

como anfitrión a Rutilio Vargas Alvarado- en la cual se exigió poner un alto a la 

intromisión del RAN, la Procuraduría Agraria y el Tribunal Unitario Agrario a favor 

de quienes buscan despojar a los ejidatarios de sus tierras a base de 
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simulaciones, engaños, amenazas, fraudes, delitos y manipulación a través de 

las juntas ejidales.  

  

  

Entre los ejidos que participaron en la reunión se encontraron el de Santa Rosa 

Jáureguí, Mompaní, Jurica, Montenegro, Buenavista, San Francisco La Palma, 

Lira de Pedro Escobedo, El Zapote y San Miguelito. Por parte de las autoridades 

acudieron Isaías Limón Jiménez, nuevo titular del RAN, el nuevo titular de la 

Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, David Salinas, y el nuevo 

titular de la Procuraduría Agraria, Álvaro Pineda Maldonado, quienes 

prometieron a los ejidatarios poner un alto a la corrupción dentro de las 

dependencias, así como ponerse a disposición de los campesinos y ejidatarios 

con el fin de resolver las disputas por la tenencia de la tierra o las injusticias de 

las que han sido víctimas.  

En especial, los ejidatario solicitaron la remoción inmediata de Leticia Meza, 

visitadora de la Procuraduría Agraria, quien aseguraron esta coludida con grupos 

que buscan despojar a los ejidatarios de sus pertenencias, a través de tráfico de 

influencias, engaños, manipulación abuso de confianza, corrupción, fraude, 

violencia y amenazas, así como mantener injerencia directa en asambleas 

ejidales con el fin de responder a intereses propios y de grupos creados para 

engañar a los campesinos, a través del desconocimiento de la ley por parte de 

los campesinos.  

En respuesta, las autoridades aseguraron que el único objetivo de su gestión 

será empoderar a los ejidatarios a través de asesorías e información de primera 

mano, para evitar que por falta de información o interpretación de la misma sean 

engañados.  
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Reforma constitucional, demanda de mujeres 

indígenas en Oaxaca  

  

Viernes 19 noviembre 2021 / Octavio Vélez Ascencio  

Oaxaca. - En la propuesta de reforma constitucional presentada al presidente 

Andrés Manuel López Obrador están contenidas las aspiraciones de las mujeres 

indígenas y afromexicanas de México, porque incluye temas sustantivos como la 

igualdad de oportunidades y su participación política en cargos comunitarios, 

administrativos, legislativos y gubernamentales, afirmó el titular de la Oficina de 

Representación del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) en 

Oaxaca, Jerónimo López Marín. Durante la ceremonia de apertura de la Jornada 

para la Promoción de los Derechos de las Mujeres Indígenas y Afromexicanas, 

que se celebrada en esta ciudad, el funcionario dio a conocer que la reforma 

constitucional surgió en el 2019 con un proceso de 54 foros de consulta, donde 

participaron más de nueve mil mujeres indígenas y afromexicanas, quienes 

hicieron sus aportaciones para el establecimiento de sus derechos individuales 
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y colectivos en el documento, consolidado posteriormente por el Comité Técnico 

de Expertas y Expertos. “La reforma constitucional es una demanda histórica de 

los pueblos y comunidades”, asentó.  

"Desde nuestras comunidades"  

  

Al declarar inaugurado el encuentro, Patricia Ramírez Bazán, ex integrante del 

Consejo Municipal de Ayutla de los Libres, primer municipio de Guerrero regido 

por sistemas normativos, destacó que las mujeres indígenas y afromexicanas no 

deben titubear nunca en alzar la voz, porque son parte de la realidad del país. 

“La participación política de las mujeres no sólo es a través de un partido político 

o en un cargo público, sino en lo que hacemos todos los días desde la sociedad 

civil, desde nuestras comunidades y desde nuestras casas”, apuntó.  

A su vez, la presidenta del Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres), Nadine 

Gasman Zylbermann subrayó que el gobierno del presidente López Obrador 

pone especial en las mujeres, quienes se encuentran en mayor vulnerabilidad, 

porque no todas tienen las mismas oportunidades.  

Por otra parte, la directora general de Apoyo al Ordenamiento de la Propiedad 

Rural de la Procuraduría Agraria (PA), Yolanda Beatriz Vera Castillo destacó que 

la promoción y el reconocimiento de los derechos de las mujeres debería ser de 

manera natural, pero lamentablemente no sucede de esa manera.  

Mientras tanto, Elena Ruiz Salinas, integrante del Comité Técnico de Expertos y 

Expertas para la Reforma Constitucional sobre los Derechos de los Pueblos 

Indígenas y Afromexicano, dijo que las mujeres participantes de este encuentro 

sabrán sacar provecho en favor de sus derechos.  

En el evento participan mujeres zapotecas, rarámuris, yaquis, tepehuanas, 

wixárikas y cucapás, entre otras, así como afromexicanas de Oaxaca y Guerrero.  
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Indígenas de Benito Juárez sufren hostigamiento 

y amenazas de presuntas autoridades: FNLS  

  

Viernes 19 noviembre 2021 / Irineo Pérez Melo  
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Veracruz. - Integrantes del Frente Nacional de Lucha por el Socialismo (FNLS) 

denunciaron el hostigamiento y amenazas que sufren sus afiliados de la 

comunidad de Cuexcontitla, municipio de Benito Juárez, en donde 

excompañeros que dejaron esta organización hace 14 años amenazan con 

despojarlos de sus propiedades y privándolos de todos los servicios y derechos 

comunitarios. Ranulfo Hernández Dolores, representante del FNLS en Veracruz, 

junto con otros integrantes de esta organización se plantaron por espacio de 

media hora en las escalinatas de la Catedral Metropolitana para denunciar estos 

hechos, haciendo responsable de los mismos a Juan Gabriel Hernández 

Martínez y a la síndica del ayuntamiento de Benito Juárez.  

Acusó a Juan Gabriel Hernández, Julio Hernández Hernández, Martin Sánchez,  

Efrén de la Cruz Martínez, Juan Martínez Catarina, Abrahan Martín, Eusencio  

Cortés Hernández, Fernando Hernández Lucia y el profesor jubilado Pedro 

Cortés Ramírez de ser los que encabezan dicho grupo e informó que en los 

últimos meses se agudizaron sus amenazas.  

Expresó que el antes mencionado, cerró los accesos al agua para los animales 

de sus compañeros con alambre de púas en el predio recuperado por la 

organización, además de privarlos del derecho al agua, al programa de vivienda, 

al acceso a los espacios públicos como la galera e iglesia y de obligaciones como 

reuniones, faenas y cooperaciones a las familias que pertenecen a esta 

organización.  

“Todo eso es con el objetivo de justificar la pretensión de desplazamiento 

forzado, contra los habitantes del ejido y despojo del predio recuperado, por las 

comunidades organizadas, que los integrantes del FNLS de la comunidad de  

Cuexcontitla han trabajado en él en todo este tiempo”, añadió.  

Dijo que el conflicto no es de índole agrario, sino de carácter políticoorganizativo, 

el cual se ha expuesto en diferentes dependencias gubernamentales, no 

obstante, ninguna autoridad ha dado alguna respuesta favorable y cuando han 

intervenido, lo han hecho de manera parcial, lo que ha derivado en el 

estancamiento del asunto.  

“Ningún gobierno ni dependencia agraria tiene voluntad para resolver cada una 

de sus demandas y necesidades de las comunidades organizadas de la región; 

tienen una actitud indolente mostrada por los gobiernos anteriores y el actual 

allana el camino para una confrontación fratricida, tal vez para justificar la 

represión contra su esfuerzo organizativo del FNLS”, agregó.  

Destacó que el conflicto agrario interno en la comunidad de Cuexcontitla es 

resultado de la actuación parcial de las dependencias gubernamentales como la 

residencia regional de la Procuraduría Agraria de Alamo Temapache, Veracruz, 

por lo que el riesgo de la integridad física y psicológica de sus compañeros es 

real. En tanto, dijo que el grupo contrario ha manifestado que llegará hasta las 
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últimas consecuencias en la pretensión de desplazar de la comunidad a nuestros 

compañeros y las amenazas hechas por parte de estos sujetos empiezan a 

objetivarse. Citó que el pasado 12 de noviembre de 2021 nuestros compañeros 

no fueron convocados a la reunión que realizaron en la escuela primaria, 

tampoco a la faena del día 13, el día 15 de este mes y año se presentó el agente 

municipal Ramón Martínez Cortés y el juez auxiliar Fernando Hernández Lucía 

en la casa comunal para entregar dos actas de asamblea donde manifiestan que 

dan 72 horas para que nuestro compañero Onésimo Martínez y familia desaloje 

la casa, así como para decir que no hay acceso al cementerio», apuntó.  

Evidenció que son muchos años de hostigamiento y amenazas de parte de ese 

grupo, sus compañeros se han mantenido por su convicción de lucha y firmeza 

ideológica, sin embargo, esta situación no puede continuar de esta manera 

porque, así como se respetó la decisión del grupo que decidió abandonar las filas 

de la organización, también debe ser respetada la determinación de nuestros 

compañeros de esa comunidad de permanecer en la lucha organizada, concluyó.  

  

Inicia programa piloto para actualizar padrones 

ejidales  

  

Martes 16 noviembre 2021 / Patricia García Dámaso  
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Guerrero, Marquelia. - Jaime Simón Cortés Corman, jefe de residencia de la 

Procuraduría Agraria en Ometepec, informó que se está implementando un 

programa piloto para actualizar los padrones agrarios.  

En este programa, alrededor de 35 núcleos agrarios están incluidos, entre ellos 

Marquelia. “Este año comenzaron una prueba piloto (la Procuraduría Agraria 

junto con el Registro Agrario Nacional) de trabajo interinstitucional, para 

comenzar una dinámica más acelerada para la actualización en el caso de la 

residencia Ometepec”.  

Se tienen entre 33 a 35 núcleos agrarios para actualizar. “Como es un programa 

piloto tenemos que ver los resultados de ese programa y para el siguiente año 

entonces ver cuál va a ser el nuevo universo de trabajo para los siguientes 

núcleos agrarios”.  

¿En qué consiste este programa piloto?  

_Es un problema de actualización de ejidatarios y de comuneros en núcleos 

agrarios a nivel nacional; o sea, es una preocupación que tiene el sector agrario 

a nivel federal, en cuanto está la actualización en todos los núcleos agrarios del 

país y en el estado de Guerrero, lo estamos haciendo y manera conjunta para 

ser eficientes y para hacer una depuración de un padrón, porque estamos 

hablando de muchos núcleos agrarios, donde más de la mitad del padrón se está 

hablando de fallecidos.   

Toda enajenación de tierras que haya tenido algún ejidatario o ejidataria, lo 

establece la ley, ya no podría ser ejidatario, y esa es una depuración, pero es un 

trabajo laborioso, es un trabajo dentro del sector con todos los insumos y toda la 

responsabilidad que nosotros tenemos como Procuraduría Agraria, el Registro 

Agrario Nacional, en este caso, pero también es un trabajo que necesitamos que 

hagan los núcleos agrarios y no solamente Marquelia, son muchísimos núcleos 

agrarios que tienen esta cuestión.-  

Entre los núcleos agrarios que mencionó figuran: “El Terrero, Yoloxóchitl, 

Marquelia, está en ese proceso, Xochistlahuaca que es complicado, Nejapa, 

Huehuetán, son los que vienen a la cabeza, pero sí estamos hablando de 35 

núcleos agrarios”.   

“El programa piloto no es para a ver si se actualiza, no, se tienen que actualizar, 

el programa es para ver cómo lo hacemos eficiente el año que entra, porque 

venimos de un paro parcial en el 2020, entonces, eso también nos imposibilitó 

hacer trámites, entonces, también es para revisar qué tan eficiente va a ser o 

qué tan efectivo va a ser, y si tenemos un universo similar o aumentamos los 

núcleos agrarios, porque insisto, es un trabajo laborioso donde tienen que 

participar los núcleos”.  
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Los ideales de Zapata, desde Ayoxuxtla  
Viernes 19 noviembre 2021 / Román Meyer Falcón, Columna de Opinión   

Para el año de 1911 Francisco I. Madero había comandado una revolución que 

lo llevó a la Presidencia de la República. En tanto, la lucha zapatista por la 

restitución de las tierras campesinas cobraba fuerza en el sur del país, pero su 

líder no veía cumplidas las promesas que Madero había hecho para devolver a 

la gente lo que le correspondía. La incapacidad de ambos caudillos para llegar a 

acuerdos claros provocó una eventual ruptura ideológica y motivó la rebeldía de 

Zapata, quien no descansaría hasta hacer justicia para el pueblo agraviado. Así 

surgió el Plan de Ayala, un manifiesto para el movimiento zapatista en el que 

quedaron inscritos los principios ideológicos y el proyecto político detrás de la 

lucha armada. En este importante documento se detalló, por primera vez, una 

visión de futuro basada en el reparto justo de las tierras usurpadas por los 

hacendados y caciques durante el Porfiriato.  
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Años más tarde, el plan se convertiría en la insignia de una de las conquistas 

sociales más importantes en la historia de México: la reforma agraria. Con el 

antecedente de su promulgación, los ideales de “justicia, tierra y libertad” 

quedarían eventualmente plasmados en la Constitución de 1917, convirtiendo a 

México en pionero de derechos sociales y propiedad común a nivel mundial. El 

Plan de Ayala fue firmado en el pueblo de Ayoxuxtla, Puebla, poco tiempo 

después de que Zapata y sus jefes se refugiaran en la sierra, próximos a la 

región, tras fracasar sus intentos de negociar con el gobierno maderista. Tras su 

publicación en los medios a finales de 1911, el plan se difundió rápidamente por 

todo el país y fue mayoritariamente recibido como una declaración radical por 

parte de la militancia rural, descabellada y peligrosa.  

Sin embargo, a pesar de sus propuestas revolucionarias sin precedentes, lo que 

el plan buscaba en el fondo era levantar la opresión en la que el sector agrícola 

llevaba décadas sumido. Su fin último era llegar a una distribución más igualitaria 

e incluyente del territorio nacional; restituir los derechos y libertades de miles de 

mexicanos que habían sido abandonados por sus gobernantes, y así garantizar 

su bienestar. No sorprende, entonces, que la vocación social de este gran 

proyecto transformativo siga vigente hasta nuestros días.  

Resulta muy significativo que, a través del Programa de Mejoramiento Urbano 

de la Sedatu, se haya comenzado este año una intervención en Ayoxuxtla. Con 

una inversión superior a los 70 millones de pesos, hemos iniciado la construcción 

de cuatro grandes proyectos de arquitectura social, incluyendo una escuela 

dañada por los sismos recientes, un centro de salud y la remodelación del Museo 

Emiliano Zapata.  

  

Estas obras se proponen renovar el patrimonio urbano, promoviendo su 

apropiación por parte de la comunidad local. Ahí donde el espacio público ha 

sido abandonado, también el pueblo ha perdido algo que por derecho le 

corresponde. La intención de estos proyectos es heredera de los ideales 

zapatistas, y busca hacer justicia para quienes han padecido años de 

marginación, abusos y destituciones.  

El Plan de Ayala puso en papel una meta fundamental de la Revolución: mejorar 

las condiciones de vida de las personas más necesitadas, reconociendo sus 

derechos bajo las máximas de libertad e igualdad. El proyecto de desarrollo 

territorial que llevamos a cabo desde el gobierno federal se sustenta en esos 

mismos pilares.  

Orgullosamente, formamos parte de una tradición de lucha incansable por la 

inclusión. Como parte de la Transformación que México vive hoy, honramos esa 

lucha llegando a donde no se había llegado antes y mejorando la realidad de 
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quienes más nos necesitan. Hasta que no quede nadie atrás y no quede nadie 

fuera, Zapata vive y sus ideales prevalecen.  

  

  

  

  

  

  


